

Chronicon

GENERALIA

S. Norbertus

1. — Petrus-Adrian LERCHENMÜLLER, „Allen bin ich alles geworden, um auf jeden Fall einige zu retten“ (1 Kor 9,22). *Norbert von Xanten und die Geschichte des Prämonstratenserordens* (Windberger Schriftenreihe, Bd. 7), Windberg 2009, 110 S. Die Diplomarbeit des Windberger Chorherren (Betreuer: Prof. Dr. Franz Xaver Bischof, Ludwig-Maximilians-Universität München) bietet eine synthetische Darstellung des Lebens des hl. Norbert im Rahmen der mittelalterlichen Kirchenreformen. Im Anhang (S. 81-100) wird der Kupferstich-Zyklus zur *Vita Norberti* von Klauber, Augsburg, mit den poetischen lateinischen Texten des Marchtaler Chorherren Sebastian Sailer (1714-1777) abgedruckt. Diesen Texten ist S. 101-104 eine deutsche Übersetzung (von Ulrich G. LEINSLE) beigegeben. (U.G.L.)

2. — Peter NISSEN, *Norbertus van Gennep. Godzoeker in tijden van verandering*, Heeswijk, Uitgeverij Abdij van Berne, 2009, 127 pp. ISBN 978-90-7039-5322. Professor Peter Nissen from Radboud University of Nijmegen wrote about the life and strivings of Norbert, pp. 7-93. Pieter Butz, associate of Berne Abbey, contributed nine portraits of 21st century Norbertines (Abbot Jos Wouters, Averbode; Abbot Ward Cortvriendt, Berne; Prior Denis Hendrickx, Tilburg; Superior Jan van de Laar, De Essenburgh; Sister Janny Verwijs, Mariëngaard; former Abbot Piet Wagenaar, Grimbergen; Prioress Maria Magdalena van Bussel, Sint-Catharinadal in Oosterhout; Abbot Frederic Testaert, Postel; Abbot Jeroen De Cuyper, Tongerlo), pp. 95-126. The Brabant Circary of the Norbertine Order initiated the book. (J.v.S. and H.J.)

3. — Godofredo CHANTRAIN, *São Norberto em textos e imagens*, Pirapora 2009, 63 pp. (Th.H.)

4. — Clemens DÖLKEN (Hg.), *Norbert – Patron des Bistums Magdeburg*. Katalog zur Ausstellung im Norbertjahr 2009/2010, Norbertus-Verlag Magdeburg 2010, 140 S., über 80 Abbildungen, 15 Euro, ISBN 978-3-941265-03-5. — An sechs Beiträge zur Verehrung des hl. Norbert im Gebiet des Bistums Magdeburg schließt sich der Ausstellungskatalog an, in dem 47 Objekte vorgestellt und abgebildet werden. (L.H.)

5. — Klemens H. HALDER, *Norbert von Xanten. Der Gründer des Prämonstratenserordens und seine Zeit*, Innsbruck: Tyrolia 2010. (L.H.)

6. — *Telegramma di Sua Santità' Benedetto XVI all'Abate Generale Thomas Handgrätinger in occasione dell'875° anniversario della morte di San Norberto*, in *Anal. Praem.*, LXXXV, 2009, p. 190.

S. Fridericus

7. — Ulrich G. LEINSLE, *Darstellung und Funktion des Heiligen in der Vita Fretherici und der Vita Siardi*, in: Eva DOLEŽALOVÁ et al., *Die Heiligen und ihr Kult im Mittelalter* (siehe Nr. 11), S. 151-165. (U.G.L.)

S. Godefridus

8. — Norbert BEWERUNGE und Christian VOGEL, *Der heilige Gottfried und seine Verehrung in Ilbenstadt vom Hohen Mittelalter bis heute*, Niddatal-Ilbenstadt 2009, 84 Seiten. Dazu ein Anhang von Norbert BEWERUNGE, *Denkmale des Heiligen Gottfried in Ilbenstadt*, 59 Seiten, 15 Euro, ISBN 9783-9809805-4-8. — Eine umfassende Zusammenstellung baugeschichtlicher, lokaler, ikonographischer und urkundlicher Aspekte. Siehe dazu die Rezension in diesem Band von Ludger HORSTKÖTTER, S. 308-309.

9. — Ingrid EHLERS-KISSELER, *Die Reliquienteilung der Gebeine Gottfrieds von Cappenberg*, in: Eva DOLEŽALOVÁ et al., *Die Heiligen und ihr Kult im Mittelalter* (siehe Nr. 11), S. 131-142. (U.G.L.)

S. Hermannus Joseph

10. — Jan GERITS, *De heilige Herman-Jozef van Steinfeld als Mariavererder*, in *Devotionalia*, XXVII, 2008, nr. 161, pp. 234-239. (H.J.)

B. Hroznata

11. — Der Tagungsband Eva DOLEŽALOVÁ et al., *Die Heiligen und ihr Kult im Mittelalter* (Colloquia mediaevalia Pragensia, Bd. 11), Praha: Filosofia 2010 (deutsche Ausgabe von *Světcí a jejich kult ve středověku*. [Sborník Katholické teologické fakulty Univerzity Karlovy. Dějiny umění – historie IV], Praha 2006; siehe *Anal. Praem.*, LXXXIII, 2007, S. 409, Nr. 164), enthält folgende Beiträge über den sel. Hroznata: Eva DOLEŽALOVÁ, *Der Name Hroznata im spätmittelalterlichen Böhmen*, S. 29-36; Milan HLINOMAZ, *Hroznatiana im Archiv und in der Bibliothek des Klosters Tepl (Teplá)*, S. 37-48; Jindřich CHAROUZ, *Geistige Dimension von Hroznatas Persönlichkeit*, S. 40-53; Petr KUBIN, *Der Kult des seligen Hroznata bis zum Jahre 1634*, S. 55-87; Vratislav VANÍČEK, *Spiritualisierung des Adelsethos: miles Christianus, militia Dei* (Zur strukturalen Typologie der frühen Elite), S. 89-116; Gabriel WOLF, *Das*

Kanonisationsverfahren in der Gegenwart, S. 117-128, berichtet über den Stand des Heiligsprechungsverfahrens. (U.G.L.)

12. — Václav BOK, *Německé překlady Hroznatovy závěti a legendy o bl. Hroznatovi chotěšovského probošta Zachariáše Bandhauera z roku 1642* (Übersetzungen des Testaments von Hroznata und der Legende des sel. Hroznata ins Deutsche von Zacharias Bandhauer, Propst von Chotieschau, aus dem Jahre 1642), in: *Sborník Muzea Karlovarského kraje* 2008, Cheb 2008, S. 317-339. (E.G.Š.)

B. Hugo

13. — Anno MMX reliquiae beati Hugonis ex prioratu Bois-Seigneur-Isaac in Domum Generalitiam in Urbe translatae sunt. (L.H.)

S. Siardus

14. — Ulrich G. LEINSLE, *Darstellung und Funktion des Heiligen in der Vita Fretherici und der Vita Siardi*, in: Eva DOLEŽALOVÁ et al., *Die Heiligen und ihr Kult im Mittelalter* (siehe Nr. 11), S. 151-165. (U.G.L.)

Ordinis Praemonstratensis

15. — *Compte-rendu: Norbert and Early Norbertine Spirituality*, selected and introduced by Theodore J. ANTRY O.Praem. and Carol NEEL, Preface by Andrew D. CIFERNI O.Praem., Mahwah, New Jersey (USA), 2007, par D.-M. DAUZET, dans *Anal. Praem.*, LXXXV, 2009, pp. 232-233. Les auteurs publient les traductions anglaises de: ANSELM OF HAVELBERG, *Apologetic Letter*, pp. 38-62; HERMAN OF TOURNAI, *Miracles of St. Mary of Laon (excerpts)* (livre 3, chap. 1-10), pp. 69-84; *Life of Godfrey of Cappenberg*, pp. 92-119; *Version A: Life of Norbert, Archbishop of Magdeburg*, pp. 126-174; *Version B: Life of Norbert (excerpts)* (Prologue, chap. 5, 14, 38, 39, 54, *Additions made by the brothers of Cappenberg, Blessed is Norbert*), pp. 175-191; PHILIP OF HARVENGT, "*On the Knowledge of Clerics*", pp. 201-217; IDEM, *Life of Oda*, pp. 224-242.

16. — Louis VAN DE MEERENDONK O.Praem. en Theo VAN DE VOSSENBERG O.Praem., *De Geest die ons beweegt. Over Norbert en de norbertijnen*, Kampen, Uitgeverij Ten Have, 2007, 248 pp. ISBN 978 90 259 5784 1.

In the series of Dutch publications, titled 'Spiritualiteit van het klooster' after volumes about Jesuits and Augustinians now the attention is drawn to the Order of the Norbertines. Two confreres of Berne Abbey have produced a book meant for the wider public and focusing on the question of why their abbey still meets what modern people expect from a monastic community. Because Berne Abbey is the oldest and still working Dutch monastery the historian Louis van de Meerendonk was wisely entrusted with the composition of a survey of its history. His

contribution is mainly based on literature. As we could expect from the gifted teacher this author has been, in broad outlines and with pleasant details he has sketched the religious and political developments directly preceding the establishment of the Norbertine Order. Furthermore, he has given ample thought to Norbert's life and personality. This subject is followed by a description of the Order's well and woe in ensuing centuries and its worldwide expansion in the later 19th and first half of the 20th century. With the compact history of Berne Abbey and the Dutch convent of St. Catharinadal he concluded his part. Confrere Theo van de Vossenbergh is presenting in the second smaller part his ideas about the Norbertine spirituality. He has chosen to concentrate on present times. After an analysis of the contemplative and active Orders he put his focus on the inner life of the Berne canonry, its community of confreres and on the wider meaning of community; other themes are the position of female Norbertines and the significance of conversion. (J.v.S.)

17. — Szabolcs Anzelm SZUROMI O.Praem., «La riforma della vita dei canonici (La configurazione del diritto proprio dell'Ordine Premonstratense e il nuovo Codice di Diritto Canonico)», *Angelicum*, 85 (2008) pp. 1089-1099. (B.A.)

18. — On August 26th 2009, Cyril Leo Caals (°1939), Procurator General of the Order since 1995, passed away in the abbey of Averbode. From 1988 until 2000 C. Caals also was the Rector of the Collegio San Norberto and superior of the Generalate in Rome. (H.J.)

19. — Die XXIXa mensis Septembris anni MMIX, Bernard Ardura, membrum canoniae Ferigoletensis, nominatus est Procurator Generalis Ordinis ad interim ab Abbate Generali cum consensu Definitorum, et denuo die XIVa mensis Aprilis anni MMX, nominatus est Procurator Generalis usque ad proximum Capitulum Generale Ordinarium.

20. — Rezension: Marvin L. COLKER (Hg.), *Constitutiones, quae vocantur Ordinis Praemonstratensis, e codice Collegii Sanctae Trinitatis Dublinensis 10810* (Corpus Christianorum, Continuatio Mediaevalis 216), Turnhout 2008, von Bruno KRINGS, in *Anal. Praem.*, LXXXV, 2009, S. 243-246.

„Obwohl Colker sich in der Einleitung ausführlich bemüht, einen prämonstratensischen Charakter der Consuetudines nachzuweisen, muss er jedoch schließlich resigniert feststellen, es gebe keine überzeugenden Argumente für die These einer prämonstratensischen Herkunft derselben. [...] Es ist daher bedauerlich, dass der Herausgeber dennoch seiner Edition den Titel gegeben hat: *Constitutiones, quae vocantur Ordinis Praemonstratensis*. Selbst die von ihm dem Incipit hinzugefügte Einschränkung *quae vocantur* ist noch irreführend.“ (S. 244)

Sorores

21. — Bruno KRINGS, *Die Frauenklöster der Prämonstratenser in der Pfalz*, in: *Jahrbuch für westdeutsche Landesgeschichte* 35 (2009), Seite 113-202. — Vorausgeschickt werden auf Seite 113-122 grundsätzliche Aussagen über: *Die neuen Frauenklöster im 11. und 12. Jahrhundert*, *Die Frauenklöster im Prämonstratenserorden* und *Die Emanzipation der Schwestern vom Mutterkloster*. (L.H.)

Commissio Historica

22. — On June 1st 2008, Huub van Bavel, member of the Historical Commission since 1970, passed away in Eindhoven. Cfr. P. AL, *In memoriam Huub van Bavel O.Praem. (1923-2008)*, in *Anal. Praem.*, LXXXV, 2009, pp. 5-8. This text also includes a selected bibliography.

In the meeting of March 7th 2009, the resignation of Leo Cyriel Van Dyck (°1923), member since 1978 and Vice Preses since 1997, was accepted. He was immediately elected as a honorary member.

On August 26th 2009, Procurator General Cyril Leo Caals (°1939) passed away in the abbey of Averbode. He was socius of the Commission since 1968.

On August 22nd 2010, abbot emeritus Piet Al (°1937), member of the Commission since 1995, passed away in the abbey of Berne.

In its meeting of August 1st 2009, the Commission re-elected Ulrich Gottfried Leinsle (°1948), Preses since 1997, for a term of six years. In succession of L.C. Van Dyck, Bernard Ardura (°1948), member since 1995, was elected as Vice Preses, also for a term of six years. Were elected as new socii: Evermod Gejza Šidlovský (°1955), librarian and archivist of the abbey of Strahov, and Benedikt Mario Röder (°1975) of the abbey of Windberg, belonging to the community in Roggenburg. In the meeting of September 27th-29th 2009, these elections were approved by Abbot General T. Handgrätinger and the Definitory of the Order.

On March 6th 2010, the Commission elected Anselm Joseph Gribbin (°1967) of the abbey of Tongerlo as socius. This election was confirmed by the Abbot General and the Definitory of the Order in the meeting of April 12th-14th 2010. (H.J.)

Generalia

23. — *Institution und Charisma*. Festschrift für Gert Melville zum 65. Geburtstag, hg. von Franz J. FELTEN, Annette KEHNEL, Stefan WEINFURTER, Köln-Weimar-Wien: Böhlau 2009. Die Festschrift für den verdienten Ordenshistoriker von Dresden und Gründer der Forschungsstelle für vergleichende Ordensforschung (FOVOG) in Eichstätt enthält einige Beiträge von Bedeutung für die Geschichte des Prämonstratenserordens und der kanonikalen Bewegung. Nach einem

geistreichen, durch die *Vita Norberti* inspirierten Vergleich des durch Norbert Backmund (Windberg) zur Ordensgeschichte „bekehrten“ Gelehrten mit dem Ordensgründer (*Der Adler und die Jungen – ein Vorwort*, S. 1-8) sind vor allem folgende Beiträge unmittelbar von Belang: Gabriela SIGNORI, *Et nec verbo quidem audeat dicere aliquid suum*. Eigenbesitz in der Geschichte des abendländischen Mönchtums, S. 139-148 (im Hinblick auf die *Regula Augustini*); Peter von MOOS, *Predigten mit und ohne Sprachwunder*, S. 341-352 (zur Predigt Norberts, S. 345); Hans-Joachim SCHMIDT, *Klosterleben ohne Legitimität*. Kritik und Verurteilung im Mittelalter, S. 377-400 (u.a. zu Petrus von Lutra, S. 384); Klaus SCHREINER, *Das Ordenskleid als Gnadengabe*. Charismatische Deutungen einer klösterlichen Institution, S. 400-423 (ausführlich zur quellenmäßigen Geschichte der „pia fabula“ der Übergabe des weißen Habits an Norbert durch Maria, S. 407-417, mit Abbildungen); Cosimo Damiano FONSECA, *Gli „Excerpta Hieronymi“ nelle sillogi canonicali dei secoli XI et XII*, S. 469-480 (vor allem zur *Institutio canonicorum Aquisgranensis* und einer handschriftlichen Sammlung der Kanoniker von Sant'Andrea di Mosciano [Firenze]). (U.G.L.)

24. — Susanne FRITSCH, *Das Refektorium im Jahreskreis*. Norm und Praxis des Essens in Klöstern des 14. Jahrhunderts (Veröffentlichungen des Instituts für Österreichische Geschichtsforschung 50), Wien-München: Oldenbourg 2008. Das für die klösterliche Lebens- und Sachkultur wichtige Werk behandelt ausgewählte Klöster der Benediktiner, Zisterzienser und Augustiner-Chorherren, nicht dagegen die Prämonstratenser. (U.G.L.)

25. — Ignác Antonín HRDINA, *Pojem a význam exempce v platném řeholním právu* (Der Begriff und die Bedeutung der Exemption im geltenden Ordensrecht), in: *Revue církevního práva – Church Law Review*, vol. 36 (2007), No. 1, S. 26-34. (E.G.Š.)

Hugues de Saint-Victor

26. — Rezensionen: HUGONIS DE SANCTO VICTORE, *De sacramentis Christiane fidei*, cura et studio Rainer BERNDT SJ (Corpus Victorinum. Textus historici, vol. 1), Münster 2008 und Igna Marion KRAMP CJ (Hg.), *Mittelalterliche und frühneuzeitliche deutsche Übersetzungen des pseudo-hugonischen Kommentars zur Augustinusregel* (Corpus Victorinum. Textus historici, vol. 2), Münster 2008, von Ulrich G. LEINSLE, in *Anal. Praem.*, LXXXV, 2009, S. 233-235 und S. 235-237.

PARTICULARIA

Abbecourt

27. — Alain VOLAT, “Sainte-Radegonde de Feuillancourt de l’ordre de Prémontré, à St-Germain-en-Laye, prieuré de l’abbaye d’Abbecourt. A Orgeval (Yvelines)», *La Chronique Camboricienne...* Revue de l’association HISCREA Histoire de Chambourcy, de Rets et d’Aigremont, n° 9 & 10 (2010) pp. 61-100.

Grâce à une étude des sources archivistiques, l’auteur ouvre de nouvelles pistes de recherches sur l’histoire de l’abbaye d’Abbecourt et offre des informations sur le prieuré méconnu de Sainte-Radegonde de Feuillancourt. (B.A)

Adelberg

28. — Hubert KOUFEN, *Die Anfänge des schwäbischen Prämonstratenserstifts Adelberg*, in *Anal. Praem.*, LXXXV, 2009, S. 9-30.

29. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 15 mit Abbildung. (U.G.L.)

30. — Beat IMMENHAUSER, *Bildungswege – Lebenswege*. Universitätsbesucher aus dem Bistum Konstanz im 15. und 16. Jahrhundert (Veröffentlichungen der Gesellschaft für Universitäts- und Wissenschaftsgeschichte 8), Basel: Schwabe 2007, geht S. 278 auf Adelberg (u.a. auf Abt Leonhard Dir/Dürr) ein. (U.G.L.)

31. — Franz HUNDSNURSCHER (Bearb.), *Die Investiturprotokolle der Diözese Konstanz aus dem 16. Jahrhundert* (Veröffentlichungen der Kommission für die geschichtliche Landeskunde in Baden-Württemberg, Reihe A: Quellen, Bd. 48), Teil 1-2, Stuttgart: W. Kohlhammer 2008; Teil 3: Einführung, Verzeichnisse, Register, Bearbeitet von Dagmar KRAUS, Stuttgart: Kohlhammer 2010. Das umfangreiche Quellenwerk bietet zahlreiche Einträge zu Adelberg; siehe Register, Bd. 3, S. 1276. (U.G.L.)

Aland

32. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 18. (U.G.L.)

Allerheiligen

33. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 19f. mit Abbildung. (U.G.L.)

34. — Manuela OBERST, *Exercitium, Propaganda und Repräsentation* (siehe Nr. 140) behandelt auch ein Singspiel von 1758 aus Allerheiligen im Marchtaler Bestand (Nr. 178). (U.G.L.)

Altenberg/Lahn

35. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 22f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Antonigartzem

36. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 41 mit Abbildung. (U.G.L.)

Antwerpen, Sint-Michiels

37. — Roland BAETENS, *Geschiedenis van het Prelaatshof, ook genoemd het St.-Michielshof, op het Kiel, in Het Turnhoutse geheugen van Brabant. Opstellen over de geschiedenis van Turnhout, de Antwerpse Kempen en het hertogdom Brabant aangeboden aan Harry de Kok, Taxandria, LXXXI, 2009, pp. 83-108. (E.L.)*

38. — Kee VAN DEN EYNDE, *Het Prelaatshof te Beerschot bij Antwerpen (1640-1652)*, in *Anal. Praem.*, LXXXV, 2009, pp. 218-229.

Arnsberg (Wedinghausen)

39. — Arnsberger Heimatbund (Hg.): *Heimatblätter* 30 (2009). — Darin: Hans BECKER, *Das romanische Arnsberger Kruzifixus* (S. 84-86); Michael GOSMANN, *Die verlorenen Wandmalereien im Chor der Propsteikirche St. Laurentius, Arnsberg* (S. 87-94); Manfred ROTERMUND, *80 Jahre Norbertstatue* (S. 107-109); Mariele DALDRUP und Michael GOSMANN, *Wedinghauser Chorherrentropfen – eine edle Spezialität nach Originalrezepturen des 17. Jahrhunderts aus der Wedinghauser Klosterbibliothek* (S. 155-157); Michael GOSMANN, *Der Gero-Codex kehrt zurück* (S. 168-169); Winfried ORTMANN, *Von Knoten, Schnecken und Widdern – Merkwürdiges in Wedinghausen* (S. 171f.). (L.H.)

40. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 804 mit Abbildung. (U.G.L.)

Arnstein

41. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 44f. mit Abbildung. (U.G.L.)

42. — Bruno KRINGS, *Ludwig von Arnstein*, in: Eva DOLEŽALOVÁ et al., *Die Heiligen und ihr Kult im Mittelalter* (siehe Nr. 11), S. 143-149. (U.G.L.)

Averbode

43. — Jan GERITS, *Simon Philip Eyckens (1873-1948), witheer van Averbode, een verdienstelijke geestelijke en geschiedschrijver uit Peer*, in *De zeven torens. Heemkundige Kring Peer*, XXI, 2006, pp. 54-59. (H.J.)

44. — Jan GERITS, *Victor M. Cornelissen (1878-1958), reguliere kanunnik van Averbode, een onbekende missionaris uit Grote-Brogel*, in *De zeven torens*, XXII, 2007, pp. 57-60. V. Cornelissen was missionaris in Brazilië (1904-1922) en in Denemarken (1924-1958). (H.J.)

45. — Karl GEISENFELDER, *Der Amberger Seminar- und Religionslehrer Dr. Anton Beck (1857-1921) auf der Suche nach Mönchen für das verwaiste Kloster Rohr* (siehe Nr. 305) schildert die Bemühungen des Chorherren von Wilten und nachmals (ab 1922) von Averbode Dr. Max Weltin (1890-1976) um die Wiederbesiedelung des ehemaligen Augustiner-Chorherrenstiftes Rohr in Niederbayern in den Jahren 1915-1921. (U.G.L.)

46. — Luc VANKRUNKELSVEN O.Praem., *Soja Diferente*, traduzido do holandês por Marianne Christina SCHEFFER, Curitiba, Editora Gráfica Popular, 2008, 297 pp.

IDEM, *Brazilië-Europa in fragmenten?*, Brussel, Wervel, 2010, 135 pp.

IDEM, *Brasil-Europa em fragmentos?*, tradução de Marianne Christina SCHEFFER, Curitiba (PR), Gráfica Popular, Cefuria, 2010, 135 pp. (H.J.)

Balticum

47. — Helmut FLACHENECKER, *Die Rolle der Prämonstratenser im Ostseeraum*, in: Oliver AUGÉ, Felix BIERMANN, Christofer HERMANN (Hg.), *Glaube, Macht und Pracht. Geistliche Gemeinschaften des Ostseeraums im Zeitalter der Backsteingotik. Beiträge einer interdisziplinären Fachtagung vom 27. bis 30. November 2007 im Alfred Krupp Wissenschaftskolleg Greifswald, Rahden/Westf. 2009*, S. 323-338, gibt einen informativen Überblick über die Entwicklung des Ordens im Baltischen Raum (Circaria Slavicae, Livoniae). (U.G.L.)

Bayern

48. — Thomas PARINGER, *Die bayerische Landschaft. Zusammensetzung, Aufgaben und Wirkungskreis der landständischen Vertretung im Kurfürstentum Bayern (1715-1740)*. (Studien zur bayerischen Verfassungs- und Sozialgeschichte, Bd. 27), München 2007, geht S. 104-109 und S. 143-145 auf die Rolle der bayerischen Prälaten in der landständischen Vertretung ein und listet im Anhang die Landschaftsämter der einzelnen Prälaten auf (siehe unter den Namen der Klöster). (U.G.L.)

Bebenhausen

49. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 69 erwähnt auch die prämonstratensische Vorgesichte der nachmaligen Zisterzienserabtei. (U.G.L.)

Bedburg

50. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 70 mit Abbildung. (U.G.L.)

Belbuck

51. — Johannes BUGENHAGEN, *Pomeriana*. Faksimiledruck und Übersetzung der Handschrift von 1517/18, hg. v. Norbert BUSKE, übers. v. Lore POELCHAU unter Mitwirkung von Boris DUNSCH und Gottfried NANEN, mit Anmerkungen versehen durch Sabine BOCK, Boris DUNSCH und Dirk SCHLEINERT sowie einer Einführung von Volker GUMMELT (Beiträge zur Pommerschen Landes-, Kirchen- und Kunstgeschichte, Bd. 11), Schwerin 2008. Es handelt sich um den Faksimiledruck der noch in seiner Zeit als Lehrer der Hl. Schrift im Kloster Belbuck entstandenen Beschreibung Pommerns (auf Veranlassung des Herzogs Bogislaws X.) des nachmaligen „Reformators von Norddeutschland“. (U.G.L.)

België/Belgique

52. — Evermod Gejza ŠIDLOVSKÝ, *Abt Hieronymus Joseph Zeidlers Diarium aus den Jahren 1869-1870* (siehe Nr. 241). Das Tagebuch Zeidlers berichtet ausführlich über die schwierigen Verhandlungen zur Vereinigung der österreichischen Prämonstratenser-Kongregation mit den belgischen Abteien. Noch der letzte Eintrag vom 1. März 1870, dem Todes-tag Zeidlers, betrifft dieses Anliegen. (U.G.L.)

Berne

53. — Louis VAN DE MEERENDONK, *De Abdij van Berne*, in L. VAN DE MEERENDONK en T. VAN DE VOSSENBERG, *De Geest die ons beweegt*, zie nr. 16, pp. 106-146. (H.J.)

Beselich

54. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 79 mit Abbildung. (U.G.L.)

Bohemia

55. — Ignác Antonín HRDINA, *Vztahy státu a církve v České republice v letech 1990-1999* (Die Beziehungen zwischen Staat und Kirche in der Tschechischen Republik 1990-1999), Praha: Eurolex Bohemia a.s., 2007. (E.G.Š.)

Bonne-Espérance

56. — Lynsey ROBERTSON, 'Philip of Harvengt's Life of the Blessed Virgin Oda', in: *Journal of Medieval History* 36/1 (2010), p. 55-71. For every famous author of the twelfth-century renaissance, there are numerous lesser-known writers. Despite being overshadowed by more brilliant scholars or those closer to the centre of important events, their voices add depth to the study of the intellectual and religious history of this period. A founding member of one of the earliest Premonstratensian houses, a highly-educated and prolific author, much in demand as a hagiographer, and a vigorous defender of the clerical order, Philip of Harvengt is one such writer, and a worthy subject for study. This article examines one of his hagiographical works, the *Life of the Blessed Virgin Oda*, a nun attached to his own house, whom he portrays as a martyr. It analyses the predominant and recurrent concerns and ideals expressed in the *Life*, particularly the claim to martyrdom, and the means by which this is expressed. (J.A.)

Brandenburg

57. — *St. Petri Brandenburg/Havel*. Bauhistorische Untersuchung. Hg. v. Hartmut REIHLEN für das Domstift Brandenburg, Regensburg: Schnell und Steiner 2007. (U.G.L.)

58. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 102 mit Abbildung. (U.G.L.)

Bredelar

59. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 106 mit Abbildung. (U.G.L.)

Broda

60. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 111 mit Abbildung. (U.G.L.)

Bruderhartmannszell

61. — Maria Magdalena RÜCKERT, *Regulierung und Differenzierung* (siehe Nr. 138) geht S. 57 auch auf das Frauenkloster Bruderhartmann bei Rot am See ein. (U.G.L.)

Cappenberg

62. — Peter HILSCH, 'Die Bekehrungsschrift des Hermannus quondam Iudaeus und die Frage ihrer Authentizität', in: *Deutsches Archiv für Erforschung des Mittelalters* 66 (2010), S. 69-91. (J.A.)

63. — Im Jahre 1509 wurde mit den Arbeiten am aufwändigen Chorgestühl begonnen. Zur Feier des 500jährigen Jubiläums am 24. Oktober

2009 erschien eine Festschrift: Gerd DETHLEFS (Hg.), *Das Cappenberger Chorgestühl 1509-1520*. Meister Gerlach und die Bildschnitzerwerkstatt der Brabender in Unna (Dortmunder Mittelalter-Forschungen, Band 13), Bielefeld: Verlag für Regionalgeschichte 2009. Siehe dazu die Rezension in diesem Band von Ludger HORSTKÖTTER, S. 309-311.

64. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 124 mit Abbildung. (U.G.L.)

Chotěšov

65. — Václav BOK, *Německé překlady Hroznatovy závěti a legendy o bl. Hroznatovi chotěšovského probošta Zachariáše Bandhauera z roku 1642* (siehe Nr. 12). (E.G.Š.)

66. — Milan HLINOMAZ, *Dějiny kláštera premonstráték Chotěšov* (Geschichte des Prämonstratenserinnen-Stiftes Chotieschau), České Budějovice 2009. (E.G.Š.)

Clarholz

67. — Johannes MEIER, *Clarholta – Clarus Ortus – Clarholz*. Das Kloster der Prämonstratenser in der Axtbachniederung, in: Johannes MEIER (Hg.), *Klöster und Landschaft*. Das kulturell-räumliche Erbe der Orden, Münster 2010. Siehe dazu die Rezension in diesem Band von Ludger HORSTKÖTTER, S. 304-305.

68. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 127. (U.G.L.)

Cölbigk

69. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 129. (U.G.L.)

De Pere

70. — Jean VAN STRATUM, *Bernard Henry Pennings (1861-1955), Founder of the Norbertine Order in the USA. The man behind the image*, De Pere, WI, Paisa (Alt) Publishing Co., 2010, Library of Congress Control Number 2010923667, 450 pp. + ill. (B.A.)

Deutschland

71. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010, gibt auf 909 Seiten (In Großformat) in knapp 1.300 Einzelartikeln desselben Autors mit zahlreichen Abbildungen ein alphabetisches Verzeichnis bedeutender vorreformatorischer Klöster Deutschlands mit erhaltener

mittelalterlicher Bausubstanz hinsichtlich ihrer Geschichte und der gegenwärtigen Verwendung mit den wichtigsten Literaturangaben, Kartenwerk und Glossar. Besonderer Wert wird auf den Erhaltungszustand der mittelalterlichen Gebäude gelegt, denen auch die Abbildungen vorbehalten sind. Sehr verdienstvoll ist vor allem die Dokumentation des Bauzustandes im Bereich der ehemaligen DDR. Der Prämonstratenserorden ist darin gut erfasst (thematischer Beitrag S. 613 allerdings mit einigen Fehlern, z.B. auch in der Zahl der heute bestehenden „Stifte“, als die z.T. auch ehem. abhängige Propsteien bezeichnet werden). Beim weiblichen Zweig wird unterschieden zwischen (selbständigen) „Prämonstratenser-Chordamenstiften“ und „-Chorfrauenstiften“. Durch das gewählte Auswahlraster vermisst man allerdings auch zahlreiche Klöster, die keine mittelalterlichen Reste mehr aufweisen, z.B. Varlar, Füssenich, Roggenburg, Neustift, Schäftlarn, Sankt Salvator usw. Diese sind meist bei ihren Mutterklöstern mitbehandelt (siehe Register). Insofern ist der Titel des Werkes irreführend. Vgl. Einzelbeiträge unter den Ortsnamen der Klöster. (U.G.L.)

72. — Die „Germania Sacra“ veranstaltete am 16. Oktober 2009 an der Akademie der Wissenschaften zu Göttingen einen Workshop „Prämonstratenser“, in dessen Rahmen der Stand der in Arbeit befindlichen Bände zu Cappenberg, Varlar, Steinfeld, Rommersdorf, Stade-St. Georg, Obermarchtal und Weißenau vorgestellt wurde. (U.G.L.)

Doksany

73. — Hedvika KUCHAROVÁ / Libor ŠTURC, *Klášter premonstrátek v Doksanech* (Das Prämonstratenserinnen-Stift Doxan), in: Tomáš HLADÍK (ed.), *František Preiss. Restaurowané sochy z klášterního kostela Narození P. Marie v Doksanech* (Ausstellungskatalog), Praha 2005, S. 9-16. (E.G.Š.)

Dorlar

74. — Thomas STERBA, *Heders neues Klosterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 150f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Dünnwald

75. — Thomas STERBA, *Heders neues Klosterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 155f. (U.G.L.)

Ebstorf

76. — Renate OLDERMANN (Hg.), *Gebaute Klausur. Funktionen und Architektur mittelalterlicher Klosterräume*, Bielefeld: Verlag für Regionalgeschichte 2008. In dem Sammelband zur Tagung „Kloster Ebstorf – gebaute Klausur eines Benediktinerinnenklosters in Niedersachsen“ untersucht Bernd Ulrich HUCKER auch die prämonstratensische Vorgeschichte des

Benediktinerinnenklosters und geht dabei vor allem auf die durch das Mauritius-Patrozinium angezeigte Verbindung zu Magdeburg ein. (U.G.L.)

Elsey

77. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 173 mit Abbildung. (U.G.L.)

Engelport

78. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 173f. (U.G.L.)

Enkenbach

79. — Bruno KRINGS, *Die Frauenklöster der Prämonstratenser in der Pfalz* (siehe Nr. 21); darin auf S. 134-154 zu Enkenbach: Gründung und frühe Entwicklung, Geschichte und Rechtsstellung bis 1278, Skriptorium, wirtschaftlicher Zusammenbruch 1278, selbständige Propstei bis ca. 1439, Chorherrenkloster, Aufhebung, Kirche und Klostergebäude, Patronate, Propste, Meisterinnen, Siegel, Literatur. (L.H.)

80. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 177 mit Abbildung. (U.G.L.)

Eppenberg

81. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 177f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Flaesheim

82. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 196 mit Abbildung. (U.G.L.)

Frigolet

83. — La revue *Études vauclusiennes*, consacre les n° 75-76 – correspondant à la période janvier-décembre 2006, publiées en 2010 – au thème: «Monachisme et réformes dans la vallée du Rhône (XI^e-XIII^e siècles)». À l'exception de deux communications consacrées à la congrégation de Saint-Ruf et à l'ordre du Temple – Yannick VEYRENCHÉ, «Légats, évêques et chanoines réguliers dans le sillon rhodanien (XI^e-XII^e siècles). Le cas de l'expansion de Saint-Ruf», pp. 5-18; Damien CARRAZ, «L'ordre du Temple dans la Provence du XII^e siècle: l'ambiguïté d'une nouvelle expérience spirituelle à l'âge des réformes», pp. 19-26 – toutes les autres interventions ont trait à l'histoire de Saint-Michel de Frigolet au Moyen Âge. Signalons ces communications:

Paul PAYAN, «Introduction: pour une histoire médiévale de l'abbaye de Frigolet», pp. 3-4, qui fait le point des connaissances sur la question.

Jean-Maurice ROUQUETTE, «La communauté de Frigolet au Moyen Âge», pp. 27-30, présente une étude critique des sources «romantiques», reprend le travail de feu l'abbé Henri Linsolas en 1964, et étudie successivement la donation des vicomtes de Boulbon, en 1133, la bulle du pape Adrien IV, de 1155, la charte de 1176, la donation de l'archevêque d'Arles, de 1186, et la bulle de Jean XXII, de 1316, qui permettent de suivre l'évolution de la communauté canoniale établie à Frigolet à l'aube du XII^e siècle, jusqu'à l'union de la maison à la mense capitulaire d'Avignon, le 14 décembre 1316.

Daniel LE BLÉVEC, «Vente faite à l'hôpital de Saint-Jean par la maison de Frigolet», pp. 31-35, illustre la transaction réalisée entre la communauté de Frigolet et les Hospitaliers de Saint-Jean, en janvier 1199. La première vend aux seconds les biens, terres et droits qu'elle possède dans trois villages de la principauté d'Orange. La charte, publiée ici en français, est de toute première importance notamment pour se faire une idée du personnel de la communauté de Frigolet à la fin du XII^e siècle.

Andreas HARTMANN-VIRNICH, «Le cloître de Saint-Michel de Frigolet: étude archéologique d'un monument roman méconnu», pp. 37-50, offre un exposé magistral sur le cloître roman de Frigolet, ses divers remaniements jusqu'au XIX^e siècle, le tout accompagné de photos et de croquis du plus haut intérêt.

Yves GRAVA, dans ses «Conclusions», pp. 51-53, fait le point de cette journée d'étude du Centre d'Étude d'Histoire Religieuse Méridionale (CEHRM), qui a le mérite de faire mieux connaître le site de Frigolet, riche de «plusieurs vies», et de suggérer de nouvelles pistes de recherches sur la période médiévale des communautés successives ayant occupé ce haut lieu de la Provence. (B.A.)

84. — M. BAUDAT, «Une statue de la Vierge allaitant l'Enfant conservée à l'abbaye de Frigolet», *Bulletin des Amis du Vieil Arles*, n° 136 (2008) pp. 11-20. (B.A.)

85. — Evermod Gejza ŠIDLOVSKÝ, *Abt Hieronymus Joseph Zeidlers Diarium aus den Jahren 1869-1870* (siehe Nr. 241). Das Tagebuch Zeidlers berichtet ab S. 327 ausführlich über die Vorbereitung und Durchführung des Besuchs von Abt Edmond Boulbon bei Abt Hieronymus Zeidler in Rom. Arrangiert wurde der Kontakt über den Bischof von Zamora Bernardo Conde y Corral (1814-1880), einen ehemaligen Prämonstratenser. (U.G.L.)

86. — Bernard Ardura O.Praem. nominatus est a Summo Pontifice Benedicto XVI Praeses Pontificii Comitatus de Scientiis Historicis, die IIIa mensis Decembris anni MMIX.

Fritzlar

87. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 217: „Seit 1989 ist ihm ein Prämonstratenserstift angegliedert“. Es handelte sich um ein abhängiges Priorat des Stiftes Geras/Niederösterreich. (U.G.L.)

88. — Das abhängige Priorat Fritzlar wurde mit Wirkung vom 1. Juli 2010 aufgehoben. (U.G.L.)

Georgenberg/Bad Rodach

89. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 226f. (U.G.L.)

Gerlachsheim

90. — Maria Magdalena RÜCKERT, *Regulierung und Differenzierung* (siehe Nr. 138), geht S. 56f. auch auf das Frauenkloster in Gerlachsheim ein. (U.G.L.)

Germerode

91. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 228f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Gommersheim (Gau-Odernheim)

92. — Bruno KRINGS, *Die Frauenklöster der Prämonstratenser in der Pfalz* (siehe Nr. 21); darin auf S. 154-172 zu Gommersheim: Gründung und frühe Entwicklung, Geschichte und Rechtsstellung, Reform nach 1450, die letzten Jahrzehnte, die Klostersaufhebung 1563/65, Kirche und Klostergebäude, Handschriften, Liste der Prioren und Meisterinnen, die Siegel und die Literatur. (L.H.)

Gottesgnaden

93. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 244 mit Abbildung. (U.G.L.)

Gottstatt

94. — Franz HUNDSNURSCHER (Bearb.), *Die Investiturprotokolle der Diözese Konstanz aus dem 16. Jahrhundert* (siehe Nr. 31), bringt S. 33 die Investitur zweier Gottstatter Kanoniker: Gregor Villingen in Arch (Kanton Bern) und S. 175 von Gerold Aregger in Dotzingen (Kanton Bern), beide von 1518. (U.G.L.)

Gramzow

95. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 251f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Grimbergen

96. — In verband met Daniël Bellemans (1642-1674) kunnen we volgende scriptie signaleren: Barbara RODRIGUS, *Daniël Bellemans' Den lieffelycken Paradys-Voghel – Typografische analyse als instrument ter bepaling van zeventiende- en achttiende-eeuwse drukkersrelaties*, onuitgegeven bachelorscriptie Taal- en Letterkunde, Universiteit Antwerpen, 2010, XII-112 pp. (E.L.)

Hachborn

97. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 263 mit Abbildung. (U.G.L.)

Hamborn (Duisburg)

98. — Ludger HORSTKÖTTER (Bearb.), *Urkundenbuch der Abtei Hamborn mit Übersetzung und Kommentar*, Band 1 (1139-1467), XXXIV + 592 Seiten, und Band 2 (1469-1791), 594 Seiten, Verlag MV Wissenschaft, Münster / Westfalen, 2008, Preis: 69 Euro, ISBN 978-3-86582-774-6. — Die beiden Bände umfassen den gesamten Urkundenbestand „Abtei Hamborn“ im NRW Hauptstaatsarchiv Düsseldorf sowie das mittelalterliche Kopiar. Über 350 Dokumente (meistens Kauf, Tausch oder Verpachtung) werden in vollem Wortlaut wiedergegeben, jeweils mit hochdeutscher Übertragung und ausführlichem Kommentar zu den genannten Personen und Objekten. Fast 150 Seiten Register und eine beigegefügte CD erschließen die Urkunden und Kommentare.

Rezension: *Urkundenbuch der Abtei Hamborn mit Übersetzung und Kommentar*, bearbeitet von Ludger HORSTKÖTTER, 2 Bände, Münster 2008, von Stefan PETERSEN, in *Anal. Praem.*, LXXXV, 2009, S. 237-239.

99. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 272f. mit Abbildung. (U.G.L.)

100. — Das am 24. August 1959 als Tochter der Abtei Windberg wiederbegründete Kloster Hamborn beging am 24. August 2009 mit dem Generalabt Thomas Handgrättinger den 50. Jahrestag seiner Gründung an historischer Stätte, wo schon von 1136 bis 1806 die alte Abtei Hamborn stand. Der Konvent wuchs von 7 Mitgliedern im Jahre 1959 auf 25 im Jahre 2009, so dass im Winter 2008/09 mit einem Erweiterungsbau begonnen wurde. (L.H.)

Hane (Bolanden)

101. — Bruno KRINGS, *Die Frauenklöster der Prämonstratenser in der Pfalz* (siehe Nr. 21), darin auf S. 172-188 zum Kloster Hane: Gründung und frühe Entwicklung, Anschluss an den Prämonstratenser-Orden, Rechtsstatus und Geschichte des Frauenklosters, Kirche und Klostergebäude, Handschriften, Liste der Prioren, Pröpste, Meisterinnen und Äbtissinnen, das Siegel, umfangreiche Literatur. (L.H.)

102. — Bruno KRINGS, *Die Frauenklöster der Prämonstratenser in der Pfalz* (siehe Nr. 21), S. 188-202 schließt sich eine Untersuchung zur Mystikerin *Christina von Hane* an, die oft fälschlich als Christina von Retters bezeichnet wird und die wohl die einzige bekannte Mystikerin des Prämonstratenser-Ordens war. (L.H.)

103. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 276 mit Abbildung. (U.G.L.)

Hausen

104. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 279. (U.G.L.)

Havelberg

105. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 279f. mit Abbildung. (U.G.L.)

106. — *Communicantes*. Schriftenreihe zur Spiritualität des Prämonstratenserordens, Heft 24, 2009 (Bezugsadresse: Prämonstratenserabtei Windberg, Pfarrplatz 22, D-94336 Windberg) hat als Schwerpunktthema „*Diversa – sed non adversa*“. Das Bleibende im Denken des Prämonstratenserbischofs Anselm von Havelberg († 1158) und dokumentiert die gleichnamige Tagung im Stift Geras vom 12.-13. August 2008 zum 850. Todestag des Bischofs von Havelberg und Erzbischofs von Ravenna. Nach einem einführenden Vortrag von Sebastian SIGLER, *Anselm als Schlaumeier* (S. 6-23) beleuchten die historisch bedeutsamen Beiträge von Hermann Josef SIEBEN, *Der ‚Ökumeniker‘ Anselm von Havelberg († 1158) über Kirche, Papst und Konzilien* (S. 24-50), Georgij AVVAKUMOV, *Anselm von Havelberg – ein Lateiner in der Auseinandersetzung mit dem „Anders-Sein“ der Ostkirche* (S. 51-69), Thomas ENGELBERGER, *Moderne Ansichten bei Anselm von Havelberg († 1158)* (S. 70-94) und Johannes SCHABER OSB, *Im Dialog mit Anselm von Havelberg († 1158) über Einheit und Vielheit der religiösen Lebensformen* (S. 95-116) zentrale Themen seiner Lehre. (U.G.L.)

107. — ANSELM VON HAVELBERG, *Anticimenon*. Über die eine Kirche von Abel bis zum letzten Erwählten und von Ost bis West. Eingeleitet,

übersetzt und kommentiert von Hermann Josef SIEBEN SJ (Archa Verbi. Subsidia, Bd. 7), Münster: Aschendorff Verlag 2010. Rezension folgt im nächsten Jahrgang. (U.G.L.)

108. — ANSELM OF HAVELBERG, *Anticimenon*. On the Unity of the Faith and the Controversies with the Greeks. Translated by Ambrose CRISTE O.Praem. and Carol NEEL (Cistercian Studies Series Nr. 232, Premonstratensian Texts and Studies, Vol. 1), Collegeville, Minnesota: Cistercian Publications 2010. (W.G.)

109. — Vom 23. bis zum 25. Oktober 2009 veranstalteten die Museen des Landkreises Stendal in Zusammenarbeit mit dem Institut für Kunstgeschichte und Archäologie Europas der Martin-Luther-Universität Halle-Wittenberg im Prignitz-Museum am Dom zu Havelberg die wissenschaftliche Tagung „*Der Havelberger Dombau und seine Ausstrahlung*“, in deren Rahmen der erste Dombau von 1170 und dessen Umgestaltung nach 1279 einschließlich der Ausstattung (Chorgestühl, Lettner etc.) untersucht wurden. Ein Tagungsband soll 2010 erscheinen. (U.G.L.)

Heiligenberg bei Heidelberg

110. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71); behandelt werden die beiden Propsteien St. Michael und Allerheiligen (S. 285f.) bzw. St. Stephan und St. Laurentius (S. 286 mit Abbildung). (U.G.L.)

Heiligenberg/Vilsen

111. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 287. (U.G.L.)

Heiligenthal

112. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 289f. (U.G.L.)

Himmelspforte/Wyhlen

113. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 315. (U.G.L.)

Circaria Hispanica

114. — José Ángel GARCÍA DE CORTÁZAR et Ramón TEJA (éd.), *Entre el claustro y el mundo. Canonigos regulares y monjes premostratenses en la Edad Media*, Aguilar de Campoo, Fundación Santa Maria la Real, 2009; ISBN 8489483582 9788488483583, 264 pp. En particulier: Flocel

SABATÉ, «Los premostratenses: creación de la orden y inicial expansión ibérica», pp. 127-162. (B.A.)

Houthem, Sint-Gerlach

115. — Filp M. SUCHÁŇ, *Der Heilige Gerlach, Eremit*, in: Eva DOLEŽALOVÁ et al., *Die Heiligen und ihr Kult im Mittelalter* (siehe Nr. 11), S. 167-177. (U.G.L.)

Hungaria

116. — Evermod Gejza ŠIDLOVSKÝ, *Abt Hieronymus Joseph Zeidlers Diarium aus den Jahren 1869-1870* (siehe Nr. 241). Das Tagebuch Zeidlers berichtet ausführlich über die schwierigen Verhandlungen zur Vereinigung der österreichisch-ungarischen Prämonstratenser-Kongregation mit den belgischen Abteien. (U.G.L.)

Ilbenstadt

117. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 339f. mit Abbildungen. (U.G.L.)

Jasov

118. — Evermod Gejza ŠIDLOVSKÝ, *Abt Hieronymus Joseph Zeidlers Diarium aus den Jahren 1869-1870* (siehe Nr. 241). Das Tagebuch Zeidlers berichtet laufend über die Kontakte zu dem als seinem Stellvertreter zum I. Vatikanischen Konzil gereisten Abt Viktor Kaczvinský. (U.G.L.)

Jerichow/Elbe

119. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 349f. mit Abbildungen. (U.G.L.)

120. — Lapidarium Jerichowense, Heft 9, Stiftung Kloster Jerichow 2009. – Darin S. 1-27: Rolf NAUMANN, *Der Niedergang des Stifts Jerichow und seine Säkularisation im 16. Jahrhundert*. – Seite 28-40: Jochem POENSGEN, „Minimalismus“: die neue Gesamtverglasung der romanischen Klosterkirche Jerichow. – S. 41-60: Bibliografie zum Kloster Jerichow. (L.H.)

Kaiserslautern

121. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 355f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Keppel

122. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 372 mit Abbildung. (U.G.L.)

Klosterrode

123. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 380f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Knechtsteden

124. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 381f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Konradsdorf

125. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 394f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Kreuzfeld

126. — Maria Magdalena RÜCKERT, *Regulierung und Differenzierung* (siehe Nr. 138) geht S. 56 auf das dann mit Schäftersheim vereinigte Frauenkloster Kreuzfeld bei Schrozberg ein. (U.G.L.)

Křtiny

127. — Marián Rudolf KOŠÍK, *Osm století* (Acht Jahrhunderte), s.l. 2009. (Zur 800-Jahrfeier von Zábřdovice, Křtiny, Nová Říše). (E.G.Š.)

Lauffen

128. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 414f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Leitzkau

129. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 422 mit Abbildung. (U.G.L.)

Lidlum

130. — Recensies: H.Th.M. LAMBOOIJ, *Sibrandus Leo en zijn abtenkronieken van de Friese premonstratenzerkloosters Lidlum en Mariëngaarde. Een nadere studie, editie en vertaling* (Middelleeuwse Studies en Bronnen 111), Hilversum 2008, door Arnoud-Jan BIJSTERVELD, in *Anal. Praem.*, LXXXV, 2009, pp. 241-243 en door Herman JANSSENS, in *Trajecta*, XVIII, 2009, pp. 67-68.

Litomyšl

131. — Milan SKŘIVÁNEK, *Litomyšl 1259-2009: město kultury a vzdělávání* (Litomyšl 1259-2009: Stadt der Kultur und der Ausbildung), Litomyšl 2009. (E.G.Š.)

Lochgarten

132. — Maria Magdalena RÜCKERT, *Regulierung und Differenzierung* (siehe Nr. 138), geht S. 56 auf die Gründung des Frauenklosters Lochgarten ein. (U.G.L.)

Lorsch

133. — *Das Lorsch Necrolog-Anniversar*. Totengedenken im Kloster Lorsch. Bd. 1: Einführung und Edition von Hermann SCHEFERS (Arbeiten der Hessischen Historischen Kommission, Neue Folge, Bd. 27/1), Darmstadt: Hessische Historische Kommission 2007; Bd. 2: Prosopographische Untersuchung von Monika SCHMALZ (Arbeiten der Hessischen Historischen Kommission, Neue Folge, Bd. 27/2), Darmstadt: Hessische Historische Kommission 2007. (U.G.L.)

134. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 443f. mit Abbildung. (U.G.L.)

La Lucerne

135. — D. DUCÉUR, «Les abbés commendataires de l'abbaye de La Lucerne», *Bulletin de l'Avranchin et du pays de Granville*, fasc. 417 (2008) pp. 337-399. (B.A.)

Magdeburg, U.L. Frauen

136. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 452f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Maisental bei Weißenau

137. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 456 mit Abbildung. (U.G.L.)

138. — Maria Magdalena RÜCKERT, *Regulierung und Differenzierung*. Die „weibliche“ Klosterlandschaft im deutschen Südwesten im Hochmittelalter, in: Rottenburger Jahrbuch für Kirchengeschichte 27 (2008), S. 51-70 beschäftigt sich zwar vornehmlich mit den Zisterzienserinnen, geht aber S. 56f. auf die Gründung der prämonstratensischer Frauenklöster ein, so auf Maisental bei Weißenau S. 56. (U.G.L.)

Marchtal

139. — Franz HUNDSNURSCHER (Bearb.), *Die Investiturprotokolle der Diözese Konstanz aus dem 16. Jahrhundert* (siehe Nr. 31), bringt zahlreiche Einträge zu Obermarchtal; siehe Register, Bd. 3, S. 1364. (U.G.L.)

140. — Manuela OBERST, *Exercitium, Propaganda und Repräsentation. Die Dramen-, Periochen- und Librettosammlung der Prämonstratenserabtei Marchtal (1657 bis 1778)* (Veröffentlichungen der Kommission für geschichtliche Landeskunde in Baden-Württemberg, Reihe B, Bd. 179), Stuttgart: W. Kohlhammer 2010. Rezension folgt 2011. (U.G.L.)

141. — Petrus-Adrian LERCHENMÜLLER, „*Allen bin ich alles geworden ...*“ (siehe Nr. 1) bringt im Anhang (S. 81-100) den Kupferstich-Zyklus zur *Vita Norberti* von Klauber, Augsburg, mit den poetischen lateinischen Texten des Marchtaler Chorherren Sebastian Sailer (1714-1777). Diesen Texten ist S. 101-104 eine deutsche Übersetzung (von Ulrich G. LEINSLE) beigegeben. (U.G.L.)

142. — Sebastian SAILER, *Triduum Sacrum*. Aus dem Lateinischen übersetzt und kommentiert von Ulrich FISCHER (Bibliotheca Suevica 25), Konstanz-Eggingen: Edition Isele 2007, ISBN 978-3-86142-441-3, mit einem Nachwort von Ulrich FISCHER: Brennende Gottes- und Nächstenliebe, S. 463-469. Vgl. die Rezension in diesem Jahrgang von Ulrich G. LEINSLE, S. 311-313. (U.G.L.)

143. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 461f. mit Abbildung. (U.G.L.)

144. — Gabriela KROMBACH, *Musik zum Offertorium*, in: Friedrich Wilhelm RIEDEL (Hg.), *Mozart und die geistliche Musik in Süddeutschland. Die Kirchenwerke von Leopold und Wolfgang Amadeus Mozart im Spannungsfeld zwischen klösterlicher Musiktradition und aufklärerischem Staatskirchentum* (Kirchenmusikalische Studien, Bd. 12), Sinszig/Rhein: Studi Verlag 2010, geht S. 145f. auf die Solo-Motette „Tormento parate“ von Isfried Kayser (1741) ein. (U.G.L.)

145. — *Biberacher Chroniken des 17. und 18. Jahrhunderts*. Johann Georg LUPIN, Johann Heinrich von BRAUNENDAL, bearb. und hg. v. Kurt DIEMER (Documenta Suevica, Bd. 16), Konstanz 2008. (U.G.L.)

146. — Auf das Frauenkloster von Marchtal geht ein: Maria Magdalena RÜCKERT, *Regulierung und Differenzierung* (siehe Nr. 138), S. 56. (U.G.L.)

Mariaroth

147. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 463 mit Abbildung. (U.G.L.)

Marienthal (Rockenhausen)

148. — Bruno KRINGS, *Die Frauenklöster der Prämonstratenser in der Pfalz* (siehe Nr. 21); darin auf S. 125-134 zu Marienthal: Gründung als

Tochter von Münsterdreisen, Rechtsstatus und Geschichte, Kirche und Klostergebäude, Patronat in Rockenhausen und Marienthal, Liste der Prioren, Pröpste und Meisterinnen, die Siegel und Literatur. (L.H.)

149. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 481. (U.G.L.)

Meer

150. — Alle bisher selbständigen Pfarreien in der Stadt Meerbusch, soweit sie zum Bistum Aachen gehören, wurden am 1. Januar 2009 zu einer einzigen Pfarrei zusammengeschlossen, die den neuen Namen "Selige Hildegundis von Meer" trägt. Das Kloster Meer liegt im Stadtteil Büberich der heutigen Stadt Meerbusch, aber dieser Stadtteil gehört zum Erzbistum Köln, ist also in diese Neuordnung nicht einbezogen. (L.H.)

Meerholz

151. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 487f. (U.G.L.)

Merzig

152. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 503 mit Abbildung. (U.G.L.)

Mildenfurth

153. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 508 mit Abbildung. (U.G.L.)

Milevsko

154. — Karel DOLISTA, *Strahov und Milevsko*, in *Anal. Praem.*, LXXXV, 2009, S. 191-202.

Mondaye

155. — Dominique-Marie DAUZET O.Praem., *La renaissance de Mondaye 1859-2009. 150 ans d'histoire de l'abbaye. Le Courrier de Mondaye* – Numéro hors-série, mai 2009, 126 pp. + ill. (B.A.)

Montes Claros

156. — Valeria BORBOREMA, *Uma vida de comunhão eclesial*. "Ide vós também para minha vinha". Vita di Dom Geraldo Majela De Castro O.Praem., Arcebispo di Montes Claros (bispo ausiliare 1982-1988, bispo 1988-2001, arcebispo 2001-2007), Montes Claros 2010. (Th.H.)

Münsterdreisen (Dreisen)

157. — Bruno KRINGS, *Die Frauenklöster der Prämonstratenser in der Pfalz* (siehe Nr. 21); darin auf S. 123-125 zu Münsterdreisen und im weiteren Verlauf über seine vier Tochterklöster in der Pfalz. (L.H.)

Mureau

158. — Xavier LAVAGNE D'ORTIGUE, *De Mouzon à Mureau puis Vaux-en-Dieulet: François Lefort (1735-1803)*, dans *Anal. Praem.*, LXXXV, 2009, pp. 203-217.

Neuffontaines

159. — Hervé CAMUS et Philippe CARRÉ, *Saint-Didier ou l'abbaye de Saint-Gilbert*, Broût-Vernet, Association Azi La Garance, 2010 (2^e édition), 268 p. + ill. ISBN 978-2-919054-00-8. (B.A.)

Neustift

160. — Thomas PARINGER, *Die bayerische Landschaft* (siehe Nr. 48), gibt S. 334 die Landschaftsämter von Abt Ascanius Heinbogen (1706-1775) an: 1745 III 31 – 1752 I 10 Prälatensteurer; 1752 I 10 – 1753 III 16 Landsteurer; 1753 III 16 – 1774 XII (res.) Verordneter. (U.G.L.)

Niederehe

161. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 554f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Ninove

162. — Eddy PUT en Catharina PEERSMAN, *Inventaris van het archief van de Sint-Cornelius- en Sint-Cyprianusabdij te Ninove (met inbegrip van archieven van het leenhof ten Berge in Woubrechtgem en de laathoven van de abdij in Ninove en Kattem) 1092-1796 (1812)*, (Rijksarchief te Beveren. Inventarissen, dl. 161), Brussel, Algemeen Rijksarchief, 2008, publ. 4673, 182 pp.

De inventaris van het in Beveren bewaarde abdijarchief telt 966 nummers. Het archief (in Beveren: 11,40 m) is verre van volledig. Van de elders bewaarde gekende stukken, vooral in het archief van het aartsbisdom Mechelen-Brussel, werd een pro-memoriebeschrijving in de inventaris opgenomen. Dit geheel bevat een aantal topstukken die het regionale belang ruim overstijgen, waaronder het twaalfde-eeuwse kapittelboek, enkele cartularia, dagboeken van de abten (1666-1754) en talrijke kaarten (17de-18de eeuw). De inleiding vermeldt een overzicht van de voornaamste pachthoven (17). Bovendien bezat de abdij van Ninove twee proosdijen, nl. Renissart (te Arquennes) en Boechoute (in Dikkelvenne). (H.J.)

Nová Říše

163. — Marián Rudolf Kosík, *Kněžská a řeholní povolání ve farnosti šaratické a vážanské* (Berufungen zum Priestertum und Ordensleben in den Pfarreien Šaratice und Vážany), s.l. 2006. (E.G.Š.)

164. — Marián Rudolf Kosík, *Rekonstrukce starobylé věže kostela sv. Petra a Pavla v Nové Říši* (Rekonstruktion des alten Turms der Stiftskirche St. Peter und Paul in Neureisch), s.l. 2008. (E.G.Š.)

165. — Marián Rudolf Kosík, *Farní kostel Božského Srdce Páně v Rozseči* (Die Pfarrkirche Herz Jesu in Rozseč), s.l. 2008. (E.G.Š.)

166. — Marián Rudolf Kosík, *Osm století* (Acht Jahrhunderte), s.l. 2009. (Zur 800-Jahrfeier von Zábrdovice, Křtiny, Nová Říše). (E.G.Š.)

Oberzell

167. — Ulrich G. LEINSLE (Hg.), *Das Directorium Prioris der Abtei Oberzell, 1770-1802*, in *Anal. Praem.*, LXXXV, 2009, S. 121-189.

168. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 574f. mit Abbildung. (U.G.L.)

169. — Manuela OBERST, *Exercitium, Propaganda und Repräsentation* (siehe Nr. 140), behandelt aus dem Marchtaler Bestand auch eine Kantate von 1764 aus Oberzell (Nr. 233). (U.G.L.)

Oelinghausen (Arnsberg)

170. — Freundeskreis Oelinghausen (Hg.), *Das Kloster. Experimentierfeld des Glaubens und der Gemeinschaft*, Arnsberg-Oelinghausen 2009, 32 S. Texte einer Feierstunde am 1. Oktober 2009 in der Klosterkirche Oelinghausen, entnommen aus der allgemeinen Literatur, aber auch speziell auf Oelinghausen bezogen, dazu einige Abbildungen. (L.H.)

171. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 577f. mit Abbildungen. (U.G.L.)

Siehe Wedinghausen, Nr. 295.

Oosterhout, Sint-Catharinadal

172. — Louis VAN DE MEERENDONK, *Sint Catharinadal*, in L. VAN DEN MEERENDONK en T. VAN DE VOSSENBERG, *De Geest die ons beweegt*, zie nr. 16, pp. 146-161. Ook de periode dat het norbertinessenklooster in Breda was gevestigd, wordt besproken. (H.J.)

Orange

173. — Abt Ladislav Francis Keresztesy-Parker passed away on January 3rd 2010. Francis Pürker was born in 1915 in Vaskeresztes (Hungary) and entered St. Michael's Abbey in Csorna. Along with his confreres he could escape Communist Hungary in 1950 to the USA. He was the driving force enabling his fellow refugees to reunite in 1957, re-establishing both the common life in Santa Ana, California and a common apostolate at Mater Dei High School. In 1961 a new foundation was opened in Orange as a junior seminary and novitiate of the Abbey of St. Michael's in Csorna. From 1959-1975 L. Parker was administrator of the community. As the community became an independent priory in 1975, he was elected the first prelate. In 1984, he was named its first abbot. He was re-elected prelate in 1991 and became abbot emeritus in 1995. By that time the community had grown to 41 priests and nearly 60 confreres in all. (H.J.)

174. — *Memories of Abbot Parker*. By his sons and daughters in canonical life. St. Michael's Abbey, Orange, CA 2010. (Th.H.)

Osterhofen

175. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 588. (U.G.L.)

176. — Robert STALLA, *Die Dientzenhofer und die kurvierte Architektur in Bayern und Böhmen*, in: *Bayern und Böhmen*. Katalog der Landesausstellung, München 2007, S. 123-176, zur Klosterkirche Osterhofen S. 162-164 mit Abbildungen 58 und 59. (U.G.L.)

177. — Thomas PARINGER, *Die bayerische Landschaft* (siehe Nr. 48) gibt S. 336f. die Landschaftsämter folgender Äbte von Osterhofen an: Michael (II.) Steinmayr (reg. 1675-1701): 1695 II 9 – 1697 I 14 Prälatensteuerer; 1697 I 14 – 1699 III 9 Landsteuerer; 1699 III 9 – 1701 I 1 (†) Verordneter; Ferdinand Schoeller (reg. 1701-1717): 1705 VII 4 – 1717 XI 14 (†) Verordneter; Paulus Wieninger (reg. 1727-1764): 1734 III 5 – 1739 IV 8 Prälatensteuerer; 1739 IV 8 – 1764 VI 27 Landsteuerer; 1764 VI 27 – 1764 XII 11 (†) Verordneter. (U.G.L.)

178. — Die im Hauptstaatsarchiv München befindlichen Urkunden der Prämonstratenserabtei Osterhofen sind digitalisiert unter www.monasterium.net. In derselben Sammlung sind auch die einschlägigen Urkunden aus dem Archiv des Bistums Passau zugänglich. (U.G.L.)

179. — Thomas FEUERER, *Die Klosterpolitik Herzog Albrechts IV. von Bayern* (siehe Nr. 210), bringt S. 618 einschlägige Regesten der Abtei Osterhofen (Nr. 1175f.). (U.G.L.)

Österreich

180. — Evermod Gejza ŠIDLOVSKÝ, *Abt Hieronymus Joseph Zeidlers Diarium aus den Jahren 1869-1870* (siehe Nr. 241). Das Tagebuch Zeidlers berichtet ausführlich über die schwierigen Verhandlungen zur Vereinigung der österreichischen Prämonstratenser-Kongregation mit den belgischen Abteien. (U.G.L.)

Pöhlde

181. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 600f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Circaria Poloniae

182. — Joanna SZCZĘSNA, *Catalogue of the Art Objects from the Norbertine Cloisters of the Polish Circary in the Middle Ages*, in *Anal. Praem.*, LXXXV, 2009, pp. 73-105: Busko, Czarnewasy, Hebdów, Imbramowice, Kościelna Wieś, Zwierzyniec, Krzyżanowice, Płock, Strzelno, Witów, Wrocław-Ołbin and Żukowo.

Pudagla/Grobe

183. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 621 mit Abbildung. (U.G.L.)

Quedlinburg, St. Wipertus

184. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 623f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Queens Park

185. — A.M. CLARK, *Glorious Apostle. A history of the Catholic Church in York. 150 Anniversary of St. Patrik's Church, York, Western Australia 2009*, chapter seven: The Norbertine Canons. (Th.H.)

Ratzeburg

186. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 627f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Rehna

187. — Johann Peter WURM, *Allein auf weiter Flur. Das Prämonstratenserinnenkloster Rehna*, in *Anal. Praem.*, LXXXV, 2009, S. 106-120.

Reichenstein

188. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 643. (U.G.L.)

Roggenburg

189. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), geht S. 588 unter ‚Osterhofen‘ auch auf die zweite Ursberger Gründung Roggenburg ein, das keinen eigenen Beitrag bekommen hat. (U.G.L.)

190. — Dietmar SCHIERSNER, *Die katholische Reform im Augsburger Landkapitel Weißenhorn und ihre Überlieferung im Dekanatsarchiv (1602-1630)*, in: Jahrbuch des Vereins für Augsburger Bistumsgeschichte 43 (2009), S. 109-175: ein wichtiger Beitrag zur Geschichte der Roggenburger Pfarreien. (U.G.L.)

191. — Walter PÖTZL, *Italienische Einflüsse auf die Frömmigkeit in Schwaben im 17. und 18. Jahrhundert*, in: Zeitschrift des Historischen Vereins für Schwaben 102 (2010), S. 351-368, geht S. 362-365 auf die Bedeutung der Katakombenheiligen für die Frömmigkeit des 17. Jahrhunderts ein, ohne allerdings das Stift Roggenburg mit seiner bis heute lebendigen Verehrung derselben zu nennen. (U.G.L.)

192. — Manuela OBERST, *Exercitium, Propaganda und Repräsentation* (siehe Nr. 140), behandelt aus dem Marchtaler Bestand zwei Melodramen bzw. Singspiele (1759, 1778) und ein Herbstspiel (1774) aus Roggenburg (Nr. 187, 354, 346), davon eines des Roggenburger Komponisten P. Meinrad Banhard (Nr. 346). (U.G.L.)

193. — Angela PFOTENHAUER, *Ora et labora – Kloster Roggenburg ist eine Großbaustelle*, in: Monumente 19 (2009), Heft 11/12, S. 36f., berichtet über die Baumaßnahmen im Kloster Roggenburg. (U.G.L.)

194. — Angela PFOTENHAUER, *Beten und Arbeiten – auch der Bundespräsident schätzt das Kloster Roggenburg*, in: Bayerischer Monatsspiegel 45 (2010), S. 58f., berichtet über den Besuch des Bundespräsidenten Dr. Horst Köhler in Roggenburg am 25. Oktober 2009 anlässlich der Ausstellung „Die Augenbraue“. Theo Waigel im Blick großer Karikaturisten: Haitzinger, Hanitzsch, Lang (25. April bis 29. November 2009) zum 70. Geburtstag von Bundesminister a.D. Dr. Theo Waigel, einem bedeutenden Förderer von Roggenburg. (U.G.L.)

Rommersdorf

195. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 660f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Rot an der Rot

196. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 664. (U.G.L.)

197. — Franz HUNDSNURSCHER (Bearb.), *Die Investiturprotokolle der Diözese Konstanz aus dem 16. Jahrhundert* (siehe Nr. 31), bringt einige Einträge zu Rot an der Rot; siehe Register Bd. 3, S. 1379. (U.G.L.)

198. — Maria Magdalena RÜCKERT, *Regulierung und Differenzierung* (siehe Nr. 138), geht S. 56 auf das Frauenkloster in Rot ein. (U.G.L.)

199. — Manuela OBERST, *Exercitium, Propaganda und Repräsentation* (siehe Nr. 140), behandelt aus dem Marchtaler Bestand auch zwei Kantaten von 1758 und 1767 aus Rot (Nr. 176 und 285). (U.G.L.)

Rothenkirchen

200. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 668. (U.G.L.)

Rumbeck

201. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 675 mit Abbildung. (U.G.L.)

Rüti

202. — Franz HUNDSNURSCHER (Bearb.), *Die Investiturprotokolle der Diözese Konstanz aus dem 16. Jahrhundert* (siehe Nr. 31), bringt drei Einträge zu Rüti; siehe Register Bd. 3, S. 1381. (U.G.L.)

Sainte-Marie-aux-Bois

203. — P. LALLEMAND, «Le transfert de l'abbaye Sainte-Marie-aux-Bois», *Mémoires de l'Académie nationale de Metz*, série VII, t. XX (2007) pp. 173-190. (B.A.)

Sankt Salvator

204. — Thomas PARINGER, *Die bayerische Landschaft* (siehe Nr. 48), gibt S. 344f. die Landschaftsämter folgender Äbte von St. Salvator an: Joseph Freiherr von Silbermann (reg. 1733-1756): 1739 IV 8 – 1756 III 11 (†) Prälatensteurer; Marianus Sagkrer (reg. 1756-1789): 1773 IV 19 – 1780 I 10 Prälatensteurer; 1780 I 10 – 1788 XII 24 (res.) Landsteurer; Franz Fuchs (reg. 1790-1802): 1794 IX 22 – 1795 V 29: Prälatensteurer; 1795 V 12 – 1802 IX 17 (†) Landsteurer. (U.G.L.)

205. — Die im Bayerischen Hauptstaatsarchiv in München befindlichen Urkunden der Prämonstratenserabtei Sankt Salvator sind digitalisiert unter www.monasterium.net. In derselben Sammlung sind auch die einschlägigen Urkunden aus dem Archiv des Bistums Passau zugänglich. (U.G.L.)

206. — Thomas FEUERER, *Die Klosterpolitik Herzog Albrechts IV. von Bayern* (siehe Nr. 210), bringt S. 659f. die einschlägigen Regesten des Stiftes Sankt Salvator (Nr. 1277-1280). (U.G.L.)

Sayn

207. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 691f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Scandinavia

208. — Helmut FLACHENECKER, *Die Rolle der Prämonstratenser im Ostseeraum* (siehe Nr. 47), gibt einen informativen Überblick über die Entwicklung des Ordens im mittelalterlichen dänischen Herrschaftsgebiet (Circaria Daniae et Norvegiae). (U.G.L.)

Schäftersheim

209. — Maria Magdalena RÜCKERT, *Regulierung und Differenzierung* (siehe Nr. 138), geht S. 56 auch auf das Frauenkloster in Schäftersheim ein. (U.G.L.)

Schäftlarn

210. — Thomas FEUERER, *Die Klosterpolitik Herzog Albrechts IV. von Bayern*. Statistische und prosopographische Studien zum vorreformatorischen landesherrlichen Klosterregiment im Herzogtum Bayern von 1465 bis 1508 (Schriftenreihe zur bayerischen Landesgeschichte, Bd. 158), München 2008. Die umfangreiche Regensburger Dissertation bringt S. 488-495 die einschlägigen Regesten des Klosters Schäftlarn (Nr. 766-789), außerdem S. 725 das Biogramm des Propstes Leonhard Schmid. (U.G.L.)

211. — Thomas PARINGER, *Die bayerische Landschaft* (siehe Nr. 48), gibt S. 341f. die Landschaftsämter der Äbte von Schäftlarn an: Melchior Schussmann (reg. 1680-1719): vor 1692 – 1694 II 8 Prälatensteurer; 1694 II 8 – 1698 II 17 Landsteurer; 1698 II 17 – 1719 I 3 (†) Verordneter; Hermann Frey (reg. 1719-1751): 1727 I 27 – 1735 I 24 Prälatensteurer; 1735 I 24 – 1737 I 21 Landsteurer; 1737 I 21 – 1751 XII 27 (†) Verordneter. (U.G.L.)

212. — Mit dem Klostergarten von Schäftlarn befassen sich folgende Publikationen: Maria STANGL, *Der Prälatengarten im Kloster Schäftlarn*, Herrsching: Bavaria-Verlag 2008; Olaf SCHULZ, *Schäftlarn: Besinnlichkeit im altbayerischen Urkloster*, in: DERS., *Deutschlands schönste Klostergärten*. Geschichte, Anlage, Gestaltung, München: BLV Verlag 2008, S. 154-157. (U.G.L.)

Schillingskapellen

213. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 697f. (U.G.L.)

Schlägl

214. — Karl VOCELKA / Rudolf LEEB / Andrea SCHEICHL (Hg.), *Renaissance und Reformation*. OÖ. Landesausstellung 2010, Linz: Trauner Verlag 2010, verzeichnet im Katalogteil folgende Leihgaben des Stiftes Schlägl: S. 430 mit Abb. S. 519: Hl. Familie bei der Rast, Niederländischer Meister (?) 1578; S. 472 mit Abb. S. 535: Stilleben; S. 560: Auditus. (U.G.L.)

215. — Norbert LOIDOL, *Renaissance in Oberösterreich*. Kulturführer zu den Denkmälern des konfessionellen Zeitalters (1517-1648), Weitra: Verlag Bibliothek der Provinz 2010, behandelt S. 20f. Aigen i. M. (Spitalkirche, Brunnen auf dem Marktplatz, Kalvarienbergkapelle), S. 213 die Wallfahrtskirche St. Wolfgang am Stein und S. 219-223 das Stift Schlägl. (U.G.L.)

216. — Johannes RAMHARTER, *Katalog der Kupferstichsammlung des Abtes Martin Greysing*, in: Jahrbuch des Oberösterreichischen Musealvereines Gesellschaft für Landeskunde 153 (2008), S. 201-405. (U.G.L.)

217. — Winfried HELM / Martin ORTMEIER (Hg.), *Steinreich*. Granitene Zeugen zwischen Donau und Böhmerwald, Passau: Dietmar Klinger Verlag 2010. Das Begleitbuch zur gleichnamigen Ausstellung in Finsterau, Hauzenberg und Passau (11. März bis 31. Oktober 2010), behandelt S. 17-20 die Krypta des Stiftes Schlägl, S. 26f. die Pfarrkirche von Haslach und S. 79 die Pfarrkirche von Aigen. (U.G.L.)

218. — Petrus BAYER, *Schlägl*, in: Josef PÜHRINGER (Hg.), *Oberösterreichs Stifte*. Inseln für Seele und Leib, Linz 2009, S. 73-83. (U.G.L.)

Schussenried

219. — Hubert KOUFEN, *Die Anfänge des schwäbischen Prämonstratenserstifts Schussenried*, in *Anal. Praem.*, LXXXV, 2009, S. 31-48.

220. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 711f. mit Abbildung. (U.G.L.)

221. — Franz HUNDSNURSCHER (Bearb.), *Die Investiturprotokolle der Diözese Konstanz aus dem 16. Jahrhundert* (siehe Nr. 31), bringt zahlreiche Einträge zu Schussenried; siehe Register, Bd. 3, S. 1388. (U.G.L.)

222. — Mit P. Kaspar Mohr (1575-1625) und seinen Flugversuchen beschäftigt sich der erste Teil von: Hartmut LÖFFEL (Hg.), *Oberschwaben als Land des Fliegens*. Eine Anthologie (Bibliotheca Suevica 24), Konstanz-Eggingen: Edition Isele 2007, S. 19-36 in folgenden Beiträgen: Gertrud BECK, *Der fliegende Pater von Schussenried* (S. 21-28); Kaspar Mohr im Urteil des Abtes Matthäus Rohrer (S. 29f.); Helmut ENGISCH, *Der geflügelte Klosterbruder* (S. 31-35). (U.G.L.)

223. — Manuela OBERST, *Exercitium, Propaganda und Repräsentation* (siehe Nr. 140) behandelt aus dem Marchtaler Bestand zwölf lateinische Periochen und Libretti aus Schussenried, darunter Kompositionen der Kanoniker Wilhelm Hanser, Conrad Kayser und Dominicus Reiner. Siehe Register und Tabellen in beigelegter CD-Rom. (U.G.L.)

Selbold/Gelnhausen

224. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 718 mit Abbildung. (U.G.L.)

Speinshart

225. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 736. (U.G.L.)

226. — Georg SCHROTT, *Caffeebaum und Pomerantzen: Orangeriekultur in der Oberpfalz*. Katalogbuch zur Ausstellung in der Provinzialbibliothek Amberg vom 11. Mai bis 26. Juni 2009, Regensburg 2009. (U.G.L.)

227. — *Abglanz seiner Herrlichkeit* – Frater Lukas Florian Prosch: Skulptur, Malerei, Zeichnung; Katalog zur Ausstellung Wieskapelle Speinshart vom 2. Juni bis 5. September 2010, Pressath: Bodner 2010. (U.G.L.)

228. — *Inwertsetzung einer barocken Kulturlandschaft* – Klosterdorf Speinshart, in: Günther AULIG (Red.), *Heimat bewegt*. Engagement für Geschichte, Kultur und Landschaft. Ein Kooperationsprojekt der Bayerischen Verwaltung für Ländliche Entwicklung und des Bayerischen Landesvereins für Heimatpflege e.V., München 2009, S. 68f., berichtet von der Dorferneuerung im Klosterdorf Speinshart; ebenso: *Eine Dorferneuerung der besonderen Art*, ebd. S. 70f. (U.G.L.)

Spieskappel

229. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 738 mit Abbildung. (U.G.L.)

Steinfeld (Kall)

230. — *Vidimus, the only on-line magazine devoted to medieval stained glass*, brachte im Dezember 2009 als Nummer 35, Section "Features":

New Steinfeld Discoveries, Special Supplement, zusammengestellt von Roger ROSEWELL und David KING. Darin geht es um die ehemaligen Glasfenster des 16. Jahrhunderts aus dem Steinfelder Kreuzgang. Die Geschichte der Fenster wird mit Literaturhinweisen vorgestellt, einschließlich der Wiederentdeckung der nach Großbritannien verkauften Glasscheiben mit ihren heutigen Fundorten in Kirchen und Museen, außerdem in drei Museen in den USA. – In Wales konnten vor kurzem vier Scheiben in der Kirche St. Cadoc in Glynneath und eine Scheibe in der Catholic chapel of St Mary and St Michael at Llanarth Court in Gwent den Steinfelder Kreuzgangfenstern neu zugeordnet werden. Die vier Scheiben aus St. Cadoc zeigen Steinfelder Äbte bzw. Prämonstratenser. Die Scheibe aus der Kapelle zeigt als Motiv die Beschneidung Christi. (L.H.)

231. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 743 mit Abbildung. (U.G.L.)

Steingaden

232. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 743f. mit Abbildung. (U.G.L.)

233. — Thomas FEUERER, *Die Klosterpolitik Herzog Albrechts IV. von Bayern* (siehe Nr. 210), behandelt S. 143-147 die an Steingaden ergangenen Mandate und bringt S. 517-527 die einschlägigen Regesten des Klosters Steingaden (Nr. 855-888). (U.G.L.)

234. — Neu angebracht wurden im November 2009 an den beiden Wänden unter dem Südturm des Welfenmünsters in Steingaden drei Epitaphien der vier Äbte Vitus Mayer, Ulrich Griespeitel, Johannes Dimpt und Michael Moser, die dem Kloster zwischen 1491 und 1553 vorstanden. Bis zur Säkularisation befanden sich die Grabplatten im Kapitelsaal. Nach dessen Abbruch gelangten sie (in viele Stücke zerschlagen) 1897 ins Bayerische Nationalmuseum in München und von dort 1938 ins Kellerdepot des Maximilianmuseums in Augsburg, wo sie 2003 wiederentdeckt wurden. Die aufwändige Restaurierung bzw. Konservierung der stark verwitterten und in ihrer Substanz gefährdeten Steine erfolgte in der Augsburger Steinmetzwerkstatt Freyer und Roth. (L.H.)

235. — Gerhard KLEIN, *Vier Prämonstratenser-Äbte kehren 2009 nach Steingaden zurück* – Chronik zur Entdeckung, Restaurierung und Aufstellung; der fünfte Abt und sein Epitaph, Steingaden: Bürgerstiftung 2009, 40 S. (U.G.L.)

Strahov

236. — Karel DOLISTA, *Strahov und Milevsko*, in *Anal. Praem.*, LXXXV, 2009, S. 191-202.

237. — Jan PAŘEZ, *Vinice Strahovského kláštera ve středověku a v raném novověku* (Die Weinberge des Stiftes Strahov im Mittelalter und der frühen Neuzeit), in: *Trpké býti zdá se? Víno a vinařství v českých zemích ve středověku a v raném novověku*. Sborník příspěvků z konference konané v Mělníce 2.-4. dubna 2008. K vydání připravil Jan KILIÁN, Mělník 2009, S. 31-43. (E.G.Š.)

238. — Hedvika KUCHAROVÁ, *Premonstrátská kolej Norbertinum a premonstrátská profesori na arcibiskupském semináři* (Das Kollegium Norbertinum der Prämonstratenser und die Prämonstratenser-Professoren im Erzbischöflichen Seminar). Dissertation, Praha 2005. (E.G.Š.)

239. — Stanislav SOUSEDIK, *Philosophie der frühen Neuzeit in den böhmischen Ländern*, Stuttgart-Bad Cannstatt: frommann-holzboog 2009. Dieses nun in deutscher Ausgabe vorliegende Werk (tschechisch: *Filosofie v českých zemích mezi středověkem a osvícenstvím*, Praha 1997), das auf 277 Seiten einen ebenso profunden wie bewundernswerten Überblick über die vielgestaltige Philosophie der frühen Neuzeit in den böhmischen Ländern bietet, behandelt S. 214-222 unter dem Stichwort „Skeptischer Fideismus“ ausführlich die Philosophie des Strahover Abtes Hieronymus Hirnhaim (1637-1679), weiters S. 229-232 die Auseinandersetzung des Strahover Prämonstratensers und Professors am Erzbischöflichen Seminar Peter Gutaw (1662-1716) mit den atomistischen Materietheorien des 17. Jahrhunderts und S. 261-264 im Kontext der Gegner der Aufklärung das *Antidotum libertinismi moderni* (1768) des nachmaligen Abtes von Strahov Bohuslav Herwig (1723-1779). (U.G.L.)

240. — Jan PAŘEZ, *Odhalení původu strahovského premonstráta a spisovatele Evermoda Jiřího Košetického* (Enthüllung der Abstammung des Strahover Prämonstratensers und Schriftstellers Evermod Jiří Košetický), in: *Acta Universitatis Carolinae, Phil. et hist.* 1-2. Z pomocných věd historických XVI, 2007, S. 485-490. (E.G.Š.)

241. — Evermod Gejza ŠIDLOVSKÝ, *Abt Hieronymus Joseph Zeidlers Diarium aus den Jahren 1869-1870*, in: *Annuario Historiae Conciliorum* 39 (2007), S. 209-454. Die römische Dissertation zum Dr. Hist. eccl. (vgl. die Anzeige in *AnPraem* 85 [2009], S. 249f.) des Autors bietet nach einer soliden Einleitung über Leben und Werk des Strahover Abtes Hieronymus Zeidler (1790-1870, Abt seit 1834), in der insbesondere Zeidlers Verdienste um die Vereinigung der österreichischen Prämonstratenser-Kongregation mit den belgischen Abteien herausgearbeitet werden, das Tagebuch Zeidlers aus der Zeit seiner Teilnahme am I. Vatikanischen Konzil bis zu seinem Tod am 1. März 1870 in Rom, ein nicht nur für die Konzilsgeschichte, sondern vor allem für die Ordensgeschichte sehr bedeutsames Dokument. (U.G.L.)

242. — Libor ŠTURC, *Strahovský klášter ve Valdštejnově době* (Das Stift Strahov in der Wallenstein-Zeit), in: Eliška FUČÍKOVÁ, *Albrecht z Valdštejna – Inter arma silent musae?* (Ausstellungskatalog), Praha 2007, S. 184-190. (E.G.Š.)

243. — Bořek NEŠKUDLA, *Strahovská knihovna v době švédského vpádu v roce 1648* (Die Strahover Bibliothek zur Zeit des Schweden-Einfalls 1648), in: *Od konfesijní konfrontace ke konfesijnímu míru*. Sborník z konference k 360. výročí uzavření vestfálského míru. Ústí nad Orlicí: Oftis 2008, S. 249-264. Deutsche Zusammenfassung S. 314. Rekonstruktion des Bestandes der Strahover Bibliothek in der Zeit des Schweden-Einfalls. (E.G.Š.)

244. — AA.VV., *The Gate of Knowledge. Philosophical Hall of the Strahov Library*, Praha, Gem Art & The Royal Canonry of Premonstratensians at Strahov, 2010, 108 p. + Ill. ISBN: 978-80-904575-1-5. Published on occasion of the inauguration of the restored Philosophical Hall of the famous Library. (B.A.)

245. — Jan PAŘEZ, *Strahov Premonstratensians and Natural Sciences in the Strahov Library*, in: Manfred KNEDLIK / Georg SCHROTT (Hg.), *Res naturae*. Die Oberpfälzer Klöster und die Gaben der Schöpfung (Veröffentlichungen des Kultur- und Begegnungszentrums Abtei Waldsassen, Bd. 2), Kallmünz 2006, S. 43-56. (E.G.Š.)

246. — Jan PAŘEZ, *Supralibros dánského astronoma Tycha Brahe ve Strahovské knihovně* (Supralibros des dänischen Astronomen Tycho Brahe in der Strahover Bibliothek), in: Sborník pro exlibris a drobnou grafiku, Praha 2009, S. 24-26. (E.G.Š.)

247. — Libor ŠTURC, *Osudy Piety z farního kostela sv. Jakuba v Jihlavě od 17. století po dnešek* (Das Schicksal der Pietá aus der Pfarrkirche St. Jakob in Jglau vom 17. Jahrhundert bis heute), in: Milena BARTLOVÁ (ed.), *Pieta z Jihlavy*. Pietá z farního kostela sv. Jakuba v Jihlavě – nový pohled na staré téma, Jihlava 2007, S. 31-42. (E.G.Š.)

248. — Libor ŠTURC, *Die Geschichte des Iglauer Vesperbildes vom 17. Jahrhundert bis heute*, in: Milena BARTLOVÁ (Hg.), *Die Pietá aus Jihlava/Iglau und die heroischen Vesperbilder des 14. Jahrhunderts*, Brno 2007, S. 29-42. (E.G.Š.)

249. — Libor ŠTURC, *Chrám svatého Mikuláše ve Znojmě*. Ilustrovaný průvodce (Die St.-Nikolaus-Kirche in Znojmo. Illustrierter Führer), Znojmo 2008. (E.G.Š.)

250. — Hedvika KUCHAROVÁ / Jan PAŘEZ, *On the trail of Irish émigrés in the collections of the Strahov Abbey Library in Prague*, in: Thomas O'CONNOR / Mary Ann LYONS (ed.), *The Ulster Earls and Baroque Europe*, Dublin 2010, S. 183-222. (E.G.Š.)

251. — Petr VOIT, *Johannes Kepler, Ephemerides*, in: Eliška FUČÍKOVÁ, *Albrecht z Valdštejna – Inter arma silent musae?* (Ausstellungskatalog), Praha 2007, S. 482-483. (E.G.Š.)

252. — Petr VOIT, *Johannes Kepler, Ephemerides*, in: Eliška FUČÍKOVÁ / Ladislav ČEPIČKA (ed.), *Albrecht z Valdštejna a jeho doba*, Praha, Senát Parlamentu České republiky, Valdštejnská jízdárna 15.11.2007 – 17.02.2008 (Ausstellungskatalog), Praha 2007, S. 64-65. (E.G.Š.)

253. — Libor ŠTURC, *Hrady a zámky Podyjí v grafice 19. století* (Burgen und Schlösser des Thaytals in der Graphik des 19. Jahrhunderts), Znojmo 2005. (E.G.Š.)

254. — *Biografický slovník Českých zemí* (Biographisches Wörterbuch der Böhmischen Länder) ved. red. Pavla VOŠAHLÍKOVÁ, sv. 8, Praha 2007. Stichwörter: Březina, Bylina, Calve, Carolides, Clam-Gallas, Ctibor Kbelský, Custos, Cyrus, Čáslavský, Černocho, Černý-Nigrin, Čížek. (E.G.Š.)

255. — Petr VOIT, *Limity knihtisku v Čechách a na Moravě 15. a 16. století* (Die Limite des Buchdrucks in Böhmen und Mähren im 15. und 16. Jahrhundert), in: Bibliotheca Strahoviensis 8-9, Praha 2007, S. 113-140. (E.G.Š.)

256. — Petr VOIT, *Nový pohled na dějiny renesančního knihtisku v Čechách a na Moravě* (Ein neuer Blick auf den Buchdruck der Renaissance in Böhmen und Mähren), in: *Knihy a dějiny* 11/15, 2004-2008, S. 33-43. (E.G.Š.)

257. — Petr VOIT, *Počátky renesanční typografie v Čechách a na Moravě* (Die Anfänge der Renaissance-Typographie in Böhmen und Mähren), in: *Listy filologické* 132, 2009, S. 125-135. (E.G.Š.)

258. — Bořek NEŠKUDLA, *Sociální struktura a regionální původ učitelů partikulárních škol v kraji hradeckém a chrudimském 1550-1622* (Soziale Struktur und regionale Herkunft der Lehrer an den Partikular-Schulen der Kreise Königgrätz und Chrudim 1550-1622), in: *Acta Universitatis Carolinae – Historia Universitatis Carolinae Pragensis*, T. 33-34 (1993-1994), Fasc. 1-2, S. 77-96. (E.G.Š.)

259. — Bořek NEŠKUDLA, *Učitelé školy u sv. Jindřicha na Novém Městě pražském v předbělohorském období* (Die Lehrer an der St. Heinrichs-Schule in der Prager Neustadt in der Periode vor der Schlacht am Weißen Berg), in: *Acta Universitatis Carolinae – Historia Universitatis Carolinae Pragensis*, T. 47 (2007), Fasc. 1-2, S. 99-116. (E.G.Š.)

260. — Bořek NEŠKUDLA, *The Prosopography of the Prague University of Laws*, in: K.S.B. KEATS-ROHAN (ed.), *Prosopography Approaches and Applications. A Handbook* (Prosopographica et Genealogica, 13), Oxford 2007. (E.G.Š.)

261. — Ignác Antonín HRDINA, *Pohled do vranské farnosti dvacátého století* (Blick in die Pfarrei Vraný im 20. Jahrhundert), s.l. 2007. (E.G.Š.)

262. — Evermod Gejza ŠIDLOVSKÝ, *Relikviář sv. Maura*. Ikonografie (Das Reliquiar des hl. Maurus. Ikonographie), Libice nad Cidlinou, s.a. (E.G.Š.)

Strzelno

263. — Joanna SZCZĘSNA, *The Architectural Sculpture in the Former Norbertine Churches in Wrocław-Ołbin and in Strzelno in Romanesque Period*, in *Anal. Praem.*, LXXXV, 2009, pp. 49-72; Strzelno: pp. 53-71.

Sulz/Dombühl

264. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 754f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Teplá

265. — Eva DOLEŽALOVÁ et al., *Die Heiligen und ihr Kult im Mittelalter* (siehe Nr. 11). — Der deutsche Sammelband der Vorträge des gleichnamigen Symposiums, das vom 8. bis 10. September 2005 im Stift Tepl stattfand, vereinigt Beiträge über den sel. Hroznata (siehe dort), prämonstratensische (siehe dort), böhmische und europäische Heilige im Mittelalter. (U.G.L.)

266. — Gerhard LEHRBERGER / Stephanie GILHUBER (Hg.), *Teplá-Trachyt. Herkunft, Verwitterung und Konservierung in der Klosteranlage von Teplá in Westböhmen*, in: Münchner Geologische Hefte, Reihe B, Heft 22, München 2007. (E.G.Š.)

267. — Kamil BOLDAN, *Sbírka minucí a pranostik z přelomu 15. a 16. století tepelského kláštera premonstrátů* (Die Sammlung der „minucí“ und Bauernregeln aus der Wende vom 15. zum 16. Jahrhundert im Prämonstratenser-Stift Tepl), in: *Minulostí Západočeského kraje XLIII*, Ústí nad Labem 2008, S. 79-114. (E.G.Š.)

268. — Milan HLINOMAZ, *Příspěvek tepelského kláštera k rozvoji školství v západních Čechách* (Der Beitrag des Stiftes Tepl zur Entwicklung des Schulwesens in West-Böhmen), in: *Minulostí Západočeského kraje XLIV*, Ústí nad Labem 2009, S. 73-86. (E.G.Š.)

269. — Milan HLINOMAZ, *Sochařská sbírka v tepelském klášteře* (Die Bildhauer-Sammlung im Stift Tepl), in: *Sborník Chebského muzea* 2005, Cheb 2006, S. 225-237. (E.G.Š.)

270. — Milan HLINOMAZ, *Scientifika v Klášteře premonstrátů Teplá* („Scientifica“ im Prämonstratenser-Stift Tepl), in: *Sborník Chebského muzea* 2006, Cheb 2007, S. 252-262. (E.G.Š.)

271. — Milan HLINOMAZ / Lucie MILDORFOVÁ, *Alois Martin David* (8. 12. 1757 – 28. 2. 1836). K 250. výročí narození nejvýznamnější vědecké osobnosti Tepelska, in: *Sborník Muzea Karlovarského kraje* 2008, Cheb 2008, S. 123-140. (E.G.Š.)

272. — Hroznata František JANOUŠEK (ed.), *Na Hroznatově míše* (In der Hroznata-Schüssel) 9, Rosice u Brna 2007. (E.G.Š.)

273. — Hroznata František JANOUŠEK (ed.), *Na Hroznatově míše* 10, Rosice u Brna 2008. (E.G.Š.)

274. — Zuzana KULOVÁ / Michaela BÄUMLOVÁ, *Item plures et alios libros*. Knihy Kláštera Teplá ve fondech Národní knihovny České republiky (*Item plures et alios libros*. Die Bücher des Stiftes Tepl in den Beständen der tschechischen National-Bibliothek), Praha 2009. (E.G.Š.)

275. — Vladimír KAJLÍK / Zdeněk KRÁL, *Kláster Teplá a Mariánské Lázně*. Semper vivat (Das Stift Tepl und Marienbad. Semper vivat), Mariánské Lázně 2009. (E.G.Š.)

Tongerlo

276. — Anselm J. GRIBBIN O.Praem., *Books from former charterhouses in Tongerlo abbey and Jan Van Blitterswyck, O.Cart.*, in *Analecta Cartusiana*, n° 210.5, Salzburg, Institut für Anglistik und Amerikanistik, 2008, pp. 117-123.

277. — Naar aanleiding van de restauratie door Veerle Stinckens van twee schilderijen van Jan Erasmus Quellin, die voor de Franse Revolutie in de abdijrefter hingen en nu in de dwarsbeuk van de abdijkerk van Tongerlo, publiceerde zij in het tijdschrift *Monumenten, Landschappen en Architectuur*, jg. 29 (2010), nr. 2 (maart-april), blz. 14-25 het artikel:

Een buitengewoon duo. De restauratie van twee monumentale schilderijen van Jan Erasmus Quellin. (E.L.)

278. — Jan GERITS, *Carolus Huveneers, 1731-1787, witheer van Tongerlo, een onbekende schrijver uit Beek*, in *Het Êzendröpke – Halfmaandelijks Tijdschrift van de geschied- & heemkundige kring Groot Bree*, XXVIII, mei 2010, nr. 57, pp. 11-15. (E.L.)

279. — Evermod Gejza ŠIDLOVSKÝ, *Abt Hieronymus Joseph Zeidlers Diarium aus den Jahren 1869-1870* (siehe Nr. 241). Das Tagebuch Zeidlers berichtet ausführlich über die schwierigen Verhandlungen zur Vereinigung der österreichischen Prämonstratenser-Kongregation mit den belgischen Abteien, für die Abt Chrysostomus De Swert von Tongerlo federführend war. Der letzte Eintrag vom 1. März 1870, dem Todestag Zeidlers, betrifft De Swert. (U.G.L.)

280. — In het *Tijdschrift van de Heemkundekring 'De Vrijheijt van Rosendale'*, jg. 31, juni 2010, nr. 56, blz. 47-52 publiceerde Felix VAN MECHELEN het artikel: *Bonaventura van Dregt, de rode kapelaan*, dat handelt over B. Nicolaas van Dregt (1873-1957) die van 1916 tot 1926 kapelaan was van de St.-Jan te Roosendaal. (E.L.)

281. — In het tijdschrift van de Geschied- en heemkundige kring van Kinrooi *Dao Raostj Get*, jg. 29, nr. 2 van 15 juni 2010, blz. 55-57, publiceerde Jan GERITS een artikel over confrater Hieronymus Esser (1883-1948): *Wie was kunstschilder Esser, die voor de kerk van Geistingen werkte?* (E.L.)

282. — Anselm J. GRIBBIN O.Praem., *Obituary Sir Howard Colvin (1919-2007)*, in *Anal. Praem.*, LXXXV, 2009, pp. 230-231.

Tückelhausen

283. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 773f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Unterzell

284. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 778f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Ursberg

285. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 779f. mit Abbildung. (U.G.L.)

286. — Thomas FEUERER, *Die Klosterpolitik Herzog Albrechts IV. von Bayern* (siehe Nr. 210), bringt S. 663f. das Regest Nr. 1291 über die

Verteidigung des Abtes Ulrichs IV. Säckler von Ursberg nach seiner Absetzung bei der Visitation 1469. (U.G.L.)

287. — Franz HUNDSNURSCHER (Bearb.), *Die Investiturprotokolle der Diözese Konstanz aus dem 16. Jahrhundert* (siehe Nr. 31), verzeichnet S. 175 die am 17. Februar 1543 erfolgte Investitur des Ursberger Kanonikers Georg Stahel auf die Stelle eines Kaplans am Altar „BMV et S. Catharinae“ in der Pfarrkirche Drackenstein, Kreis Göppingen. (U.G.L.)

288. — Walter PÖTZL, *Italienische Einflüsse auf die Frömmigkeit in Schwaben im 17. und 18. Jahrhundert*, in: Zeitschrift des Historischen Vereins für Schwaben 102 (2010), S. 351-368, geht S. 362-365 auf die Bedeutung der Katakombenheiligen für die Frömmigkeit des 17. Jahrhunderts ein. (U.G.L.)

Varlar (Rosendahl)

289. — Werner FRESE, *Die Bibliothek des Prämonstratenserklosters Varlar bei Coesfeld*, in: Westfälische Zeitschrift 159 (2009), S. 59-90, und in: Georg SCHROTT / Manfred KNEDLIK (Hg.), *Klösterliche Sammelpraxis in der Frühen Neuzeit* (Religionsgeschichte der Frühen Neuzeit, Bd. 9), Nordhausen: Traugott Bautz 2010, S. 135-182. — Aufgrund eines erhaltenen Katalogs mit 482 Titeln, geführt von 1699 bis zur Säkularisation 1803 und in 15 Sachgebiete unterteilt, wird die Geschichte und Zusammensetzung der Bibliothek dargestellt. Dabei fließt alles, was aus Visitationen und anderen Quellen zum Bildungsstand der Varlarer Prämonstratenser zu ermitteln war, mit in die Darstellung ein. (L.H.)

290. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71) behandelt Varlar S. 830 unter ‚Wirberg‘. (U.G.L.)

Verdun, Saint-Paul

291. — Bernard ARDURA O.Praem., *Nicolas Psaume, pionnier de la Réforme catholique. Histoire d'un Prémontré devenu évêque de Verdun (1548-1575) au siècle du concile de Trente*, Nancy, Société Thierry Alix, 2010, (Lotharingia XVII), 174 p. + ill. ISBN 978-2-86054-036-0 – ISSN 1161-2045.

292. — Bernard ARDURA O.Praem., «Les synodes de l'évêque-comte de Verdun, le Prémontré Nicolas Psaume, précurseur et exécuteur de la Réforme Tridentine», *Conciles provinciaux et synodes diocésains, du concile de Trente à la Révolution française. Défis ecclésiaux et enjeux politiques?*, sous la dir. de M. AOUN et J.-M. TUFFERY-ANDRIEU, Strasbourg, Presses Universitaires de Strasbourg, 2010, (Collections de l'Université de Strasbourg: Société, Droit et Religion en Europe), pp. 75-115.

Veßra

293. — Günther WÖLFING (Hg.), *Das Prämonstratenser-Kloster Veßra. Urkundenregesten 1130-1573* (Veröffentlichungen der Historischen Kommission für Thüringen, Große Reihe, Bd. 18; zugleich Veröffentlichungen des Hennebergischen Museums Veßra, Nr. 15), Köln-Weimar-Wien: Böhlau 2010. Vgl. die Rezension in diesem Jahrgang von Bruno KRINGS, S. 301-303. — Anlässlich der Präsentation des Bandes am 12. Juni 2010 in der Torkirche des ehemaligen Klosters fand auch ein Kolloquium zu den neuesten Forschungsergebnissen im Kloster Veßra auf den Gebieten der Archäologie, Bauforschung und Denkmalpflege – Klausur und Kreuzgang – statt. Die Beiträge dieses Kolloquiums sollen im Druck erscheinen. (U.G.L.)

294. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 784f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Wedinghausen (Arnsberg)

295. — Horst BREDEKAMP, *Galileo Galileis „Sternenbote“ von 1610: Der Beginn der neueren Mondbetrachtung*, in: Andreas BLÜHM (Hg.), *Der Mond*, Köln: Wallraff-Richartz Museum & Fondation Corboud, 2009, S. 88-93, stellt S. 90f. das heute in der Universitäts- und Landesbibliothek Münster liegende Exemplar der Erstausgabe von Galileis *Sidereus Nuncius*, Venedig 1610, in besonders kostbarem Papierdruck aus dem Vorbesitz des Wedinghausener Chorherren Sebastian Menge (O.Praem. seit 8. Dezember 1667), der Beichtvater bei den Prämonstratenserinnen in Oelinghausen und von 1687 bis zu seinem Tod am 13. Juni 1695 Pfarrer von Hüsten war (vgl. F.A. HÖYNCK, *Geschichte der Pfarreien des Dekanats Arnsberg*, Hüsten 1906, S. 433). Der Besitzvermerk (Abb. 1) lautet: *F. Sebastianus Menge Professus Wedingh. Confessarius Olinghusanus*. Der Band, der hinsichtlich seiner Provenienz als sensationeller Fund bezeichnet werden darf, wurde in einer Ausstellung im Wallraff-Richartz Museum in Köln gezeigt; er wird, wie Herr Reinhard Feldmann von der Universitäts- und Landesbibliothek Münster mitteilt, auch in Houston (USA) und in Wedinghausen zu sehen sein. (U.G.L.)

Weißenau

296. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 809. (U.G.L.)

297. — Franz HUNDSNURSCHER (Bearb.), *Die Investiturprotokolle der Diözese Konstanz aus dem 16. Jahrhundert* (siehe Nr. 31), bringt zahlreiche Einträge zu Weißenau; siehe Register Bd. 3, S. 1415. (U.G.L.)

298. — In der Novelle von Martin WALSER, *Mein Jenseits*, Berlin 2010, wird S. 46-51 mehrfach auf die Prämonstratenserabtei Weißenau

(= „Scherbling“) Bezug genommen, so S. 47 auf den letzten Abt Bonaventura Brem, S. 49 auf die Rettung der Heiligblutreliquie durch Abt Jakob Murer (= „Benedikt Mangold“) im Bauernkrieg 1525 und den Erwerb der Reliquien des hl. Saturninus. (W.G.)

299. — Manuela OBERST, *Exercitium, Propaganda und Repräsentation* (siehe Nr. 140) behandelt aus dem Marchtaler Bestand auch zwei Herbstspiele von 1726 und 1727 aus Weißenau (Nr. 22 und 23). (U.G.L.)

300. — Beat IMMENHAUSER, *Bildungswege – Lebenswege*. Universitätsbesucher aus dem Bistum Konstanz im 15. und 16. Jahrhundert (Veröffentlichungen der Gesellschaft für Universitäts- und Wissenschaftsgeschichte 8), Basel: Schwabe 2007, geht S. 278 und S. 282 auf Weißenau ein. (U.G.L.)

Wenau

301. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 812f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Wesel

302. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 817. (U.G.L.)

Wilten

303. — *Tiroler Urkundenbuch*, Abt. 2: Die Urkunden zur Geschichte des Inn-, Eisack- und Pustertals. Bd. 1: Bis zum Jahr 1140. Bearbeitet von Martin BITSCHNAU und Hannes OBERMAIR. Mit Registern von Claudia SCHRETTTER und Gertraud ZEINDL, Innsbruck: Universitätsverlag Wagner / Tiroler Landesmuseum 2009. (U.G.L.)

304. — Alois TRINKWALDER, *Der Seelsorgeklerus der Diözese Brixen im Spätmittelalter*, Brixen: A. Weger 2000; DERS., *Der Seelsorgeklerus der Diözese Brixen im 16. Jahrhundert*, Brixen: A. Weger 2003; vgl. Rezension von Enno BÜNZ in: Zeitschrift für Bayerische Landesgeschichte 73 (2010), S. 330-334. (U.G.L.)

305. — Karl GEISENFELDER, *Der Amberger Seminar- und Religionslehrer Dr. Anton Beck (1857-1921) auf der Suche nach Mönchen für das verwaiste Kloster Rohr*, in: Manfred EDER / Anton LANDERSDORFER (Hg.), *Christen in Bayern – Christen aus Bayern*. Biographische Aspekte und Perspektiven aus 15 Jahrhunderten. Festschrift Karl Hausberger zum 65. Geburtstag (Beiträge zur Geschichte des Bistums Regensburg 45), Regensburg 2009, S. 425-435 schildert u.a. auf der Grundlage von Wiltener Archivalien die Bemühungen um die Wiederbesiedelung des ehemaligen

Augustiner-Chorherrenstiftes Rohr (Niederbayern) durch das Stift Wilten, insbesondere die Aktivitäten des Chorherren Dr. Max Weltin (1890-1976) in den Jahren 1915-1921. (U.G.L.)

306. — Am 13. Jänner 2009 verstarb Hofrat Prof. Dr. Fritz Steinegger, der von 1954 bis 2007 das Stiftsarchiv Wilten betreut hat und durch zahlreiche Publikationen zur Wiltener Stiftsgeschichte hervorgetreten ist. Nachruf: Christian HAIDACHER, *Fritz Steinegger †*, in: Mitteilungen des Instituts für Österreichische Geschichtsforschung 118 (2010), S. 316f. (U.G.L.)

Windberg

307. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 826. (U.G.L.)

308. — Ludwig HUSTY (Hg.), *Zwischen Münchshöfen und Windberg*. Gedenkschrift für Karl Böhm (Internationale Archäologie. Studia honoraria 29) Rahden/Westfalen 2009: Hans NEUEDER, *Bogenberg, Grafen von Bogen-Windberg und Karl Böhm*, S. 5-9. (U.G.L.)

Thomas HANDGRÄTINGER, *Erinnerungen an Karl Böhm*, *ibidem*, S. 1. Nachruf des früheren Abtes der Abtei Windberg (und jetzigen Generalabtes) Thomas Handgrätinger auf den am 5. 6. 2005 verstorbenen Kreisarchäologen des Landkreises Straubing-Bogen, der eine enge Verbindung zum Kloster Windberg hatte.

Karl SCHNIERINGER, *Das Dach der Klosterkirche in Windberg*, *ibidem*, S. 367-371. Der Artikel beschreibt die Veränderungen der Dachkonstruktion der Klosterkirche Windberg von der romanischen Zeit im 12. Jahrhundert bis heute. Einige Skizzen und Fotos verdeutlichen die Bauentwicklung. (R.R.)

309. — Annemarie KAINDL, *Das Handschriftenverzeichnis des Prämonstratenserklosters Windberg von 1595*, in: Georg SCHROTT / Manfred KNEDLIK (Hg.), *Klösterliche Sammelpraxis in der Frühen Neuzeit* (Religionsgeschichte der Frühen Neuzeit, Bd. 9), Nordhausen: Traugott Bautz 2010, S. 89-134. (U.G.L.)

310. — Bettina WAGNER, *Das Prämonstratenserkloster Windberg und seine Bibliothek im Spiegel der Ausgabenbücher des 15. Jahrhunderts*, in: Andrea RAPP (Hg.), *Zur Erforschung mittelalterlicher Bibliotheken* (Zeitschrift für Bibliothekswesen und Bibliographie, Sonderband 97), Frankfurt am Main 2009, S. 421-437. (U.G.L.)

311. — Bettina WAGNER, *Die Rechnungsbücher des Prämonstratenserklosters Windberg – eine bibliotheksgeschichtliche Quelle für die Medienvelt des 15. Jahrhunderts*, in: Wolfenbütteler Notizen zur Buchgeschichte 32 (2008), Heft 1-2, S. 7-31. (U.G.L.)

312. — Rolf BERGMANN, *Althochdeutsche Glossare aus Zisterzienserklöstern* (Aldersbach, Heilsbronn, Kaisheim, Ebrach und Windberg), in: Andrea RAPP (Hg.), *Zur Erforschung mittelalterlicher Bibliotheken* (Zeitschrift für Bibliothekswesen und Bibliographie, Sonderband 97), Frankfurt am Main 2009, S. 33-46. (U.G.L.)

313. — Siegmund Michael WESTERHOLZ, *Maria auf der Schnecke und Luther auf der Wildsau: die ungewöhnlichsten Kunstwerke und Ärgernisse im Gericht Mitterfels*, in: Mitterfelser Magazin 14 (2009), S. 34-36. (U.G.L.)

314. — Für die vormalis der Abtei Windberg inkorporierte Wallfahrtskirche Sossau erschien ein neuer Führer: Alfons HUBER, *Marienwallfahrtskirche Sossau*, Regensburg: Schnell und Steiner 2007. (U.G.L.)

315. — Thomas PARINGER, *Die bayerische Landschaft* (siehe Nr. 48), gibt S. 348 die Landschaftsämter des Abtes Bernhard Strelin (reg. 1735-1777) an: 1745 III 31 – 1777 III 6 (†): Verordneter. (U.G.L.)

316. — Thomas FEUERER, *Die Klosterpolitik Herzog Albrechts IV. von Bayern* (siehe Nr. 210) bringt S. 582-597 die einschlägigen Regesten der Abtei Windberg (Nr. 1063-1113), außerdem S. 683f. das Biogramm des Abtes Paulus Fischer. (U.G.L.)

317. — *Die heilige Stiege in Windberg*, in: Altbayerischer Festtags- und Brauchtumskalender 2009, Dachau 2008, S. 34. (U.G.L.)

318. — Roland PAWLISCHKO, *Jugendbildungsstätte in Windberg (1991) – Thomas Herzog*, in: DB – Deutsche Bauzeitung 143 (2009), Heft 8, S. 28-33. (U.G.L.)

319. — Abt Hermann-Josef Kugler wurde am 14. Juni 2010 zum Vorsitzenden der Deutschen Ordensoberenkonferenz (DOK) gewählt. (U.G.L.)

Wintringen

320. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 829 mit Abbildung. (U.G.L.)

Wirberg

321. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 829f. (U.G.L.)

Wrocław-Ołbin, sw. Wincenty

322. — Joanna SZCZĘSNA, *The Architectural Sculpture in the Former Norbertine Churches in Wrocław-Ołbin and in Strzelno in Romanesque*

Period, in *Anal. Praem.*, LXXXV, 2009, pp. 49-72; Wrocław-Ołbin: pp. 49-53. The Portal from St. Vincent's Church after the destruction of Ołbin's abbey in 1529 was embedded into the southern wall of the gothic church of St. Mary Magdalene in Wrocław.

Wülfersberg

323. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 837f. mit Abbildung. (U.G.L.)

Zábrdovice

324. — Marián Rudolf KOŠÍK, *Osm století* (Acht Jahrhunderte), s.l. 2009. (Zur 800-Jahrfeier von Zábrdovice, Křtiny, Nová Říše). (E.G.Š.)

Zeliv

325. — Jindřich Zdeněk CHAROUZ, *Šest let, Internační tábor Želiv, 1950-1956* (Sechs Jahre, Internierungslager Selau, 1950-1956), Želiv: Opatství Želiv s.r.o., 2008. (E.G.Š.)

326. — Jindřich Zdeněk CHAROUZ, *Oživené dědictví. Premonstrátský klášter včera i dnes* (Lebendiges Erbe, Das Prämonstratenserstift gestern und heute), Želiv: Opatství Želiv s.r.o., 2008. (E.G.Š.)

Zyfflich

327. — Thomas STERBA, *Herders neues Klösterlexikon*, Freiburg i. Br. 2010 (siehe Nr. 71), S. 860 mit Abbildung. (U.G.L.)

Hisc chroniciis conscribendis contribuere: B.A. (B. Ardura, Roma), E.G.Š. (E.G. Šidlovský, Strahov), E.L. (E. Lauwers, Tongerlo), H.J. (H. Janssens, Averbode), J.A. (J. Appelmans, Grimbergen), J.v.S. (J. van Stratum, Zaltbommel), L.H. (L. Horstkötter, Hamborn), R.R. (R. Rommens, Roggenburg), Th.H. (Th. Handgrätinger, Roma), U.G.L. (U.G. Leinsle, Regensburg), W.G. (W. Grassl, De Pere).